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И сейчас самое время подводить 
итоги проделанной работы. О 
том, каким был прошедший се-
зон – в интервью с заместите-

лем председателя правительства Амур-
ской области – министром сельского 
хозяйства региона Олегом Турковым. 

- Олег Александрович, как можно в 
целом оценить итоги этого сельхозсе-
зона?

- В целом текущий год можно считать 
успешным, хотя без сложностей не обо-
шлось. Погодные условия были непро-
стыми, но сельхозтоваропроизводители 
области достигли хороших результатов, 
обеспечив производство сои более 1,17 
млн тонн (в 2020 году – 978,6 тыс. тонн), 
зерновых культур – более 435,0 тыс. тонн  
(418,3 тыс. тонн), картофеля – 140,2 тыс. 
тонн (148,9 тыс. тонн), овощей открытого 
грунта – 35,6 тыс. тонн (35,6 тыс. тонн). 

– Как текущая ситуация с неблаго-
приятными природно-климатическими 
условиями отразилась на работе агра-
риев области? 

– 2021 год характеризовался сложной 
метеорологической и гидрологической си-
туацией в период посевной кампании и в 
период вегетации сельскохозяйственных 
культур (паводок, переувлажнение почвы).

В результате комплекса опасных и не-
благоприятных метеорологических и ги-
дрологических явлений образовался 
длительный застой воды на посевах сель-
хозкультур, который оказал губительное 
воздействие на растения и привел к ча-
стичной и полной гибели урожая. 

–  И какое количество посевных пло-
щадей пострадало в результате ЧС в 
2021 году? 

– В результате были подтоплены посе-
вы в 111 хозяйствах в 15 районах области. 
Всего пострадало около 50,5 тыс. га сель-
хозкультур.

– Но ситуация стабилизировалась?

– Да, стабилизировалась, погодные ус-
ловия позволили завершить уборку ран-
них зерновых культур и сои в лучшие сро-
ки. Из зерновой группы осталось убрать 
только кукурузу на зерно в количестве 
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1,5 тыс. га, уборка которой в области про-
водится после уборки основной культуры 
сои. Достаточно на хорошем уровне прове-
дена работа по подготовке земли под уро-
жай 2022 года, подготовлено 820 тыс. га, 
что выше уровня 2020 года на 220 тыс. га, 
это позволит раньше начать посев ранних 
зерновых культур и разместить их на 100% 
по подготовленным с осени землям. 

– А что помогло преодолевать 
трудности аграриям и способствовало 
сохранению и даже росту урожая?

– Особое внимание в этом году уде-
лялось оптимизации структуры посевных 
площадей с учетом соблюдения чередова-
ния культур в севообороте, снижению по-
севных площадей сои в общей структуре 
пашни.

Действительно, в этом году по урожай-
ности культур показатели дали неплохой 
рост. Например, сои собрано  1 170 тыс. тонн, 
при урожайности 16,2 ц/га, что близко к до-
стижению урожая 2017 года. Отмечу, что этот 
результат стал возможным не за счет увели-
чения площади сева сои, а именно за счет 
увеличения урожайности. Аналогичная ситу-
ация по зерновых культурам, где за счет уве-
личения урожайности планируется произ-
вести в первоначальном весе около 420 тыс. 
тонн при урожайности 24 ц/га.

Рост урожайности по зерновым куль-
турам произошел на 3,5 ц/га на убранную 
площадь (в 2020 году урожайность состав-
ляла 21 ц/га), по сое – на 3,2 ц/га (в 2020 
году она составляла 13,0 ц/га). 

Прежде всего, рост урожайности 
обеспечен за счет следующих мер: каче-
ства семенного материала (в 2021 году вы-
сеяно 19% оригинальных семян и элиты 
от общей партии семян, что на 2% выше, 
чем 2020 году, процент несортовых семян 
составил 10%, что на 6% ниже 2020 года), 
также в связи с введением ограничения 
числа поколений репродукционных се-
мян сои и зерновых культур до третьей 
репродукции включительно объем се-
мян с первой по третью репродукцию 
увеличился на 15%, а с четвертой и ниже 
снизился на 10% по отношению к 2020 
году; внесения минеральных удобрений 
в объеме 35,6 тыс. тонн д. в. (в 2020 году 
30,1 тыс. тонн д. в.), комплексного под-
бора средств защиты растений; обнов-
ления машинно-тракторного парка, ко-
торое позволило сократить сроки сева 
и сроки уборки сельскохозяйственных 
культур.

– Олег Александрович, а насколько 
эффективно на территории области 
сегодня используются земли сельхозна-
значения? 

ГОД БЫЛ СЛОЖНЫМ, 
НО АМУРСКИЕ АГРАРИИ СПРАВИЛИСЬ 
Сельскохозяйственный сезон 2021 года в Амурской области практически завершен: 
основные работы на посевных площадях подходят к завершению, 
растениеводы области убирают остатки соевого урожая и кукурузу на зерно.
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– Считаю, что в целом земли сельско-
хозяйственного назначения области ис-
пользуются достаточно эффективно: в 
сельскохозяйственный оборот вовлечено 
более 1 300 тыс. га на пашни, использова-
ние сенокосов и пастбищ с учетом имею-
щегося поголовья скота как в сельскохо-
зяйственных организациях области, так и 
в частном секторе примерно 70% от име-
ющихся площадей.

– Какой их ресурс существует для 
ввода в оборот? 

– Если говорить о ресурсе ввода допол-
нительных площадей пашни, то это около 
200 тыс. га.

Неиспользуемые площади пашни со-
средоточены в северных и центральных 
районах области и представлены низко-
продуктивными почвами.

Из общей площади неиспользуемой 
пашни в настоящее время сельхозтоваро-
производителями области подготовлены 
проекты по вводу в оборот 70 тыс. га ранее 
неиспользуемой пашни для выращивания 
зерновых и сои. 

Целесообразность введения осталь-
ных 130 тыс. га площадей неиспользуемой 
пашни напрямую зависит от эффективно-
сти их дальнейшего использования. Кли-
матические условия северных районов 
области, в том числе температурные харак-
теристики, не так благоприятны для выра-
щивания основных сельскохозяйственных 
культур, поэтому данные площади могут 

быть использованы для выращивания кор-
мовых культур для обеспечения потребно-
сти животноводства в кормах, в том числе 
соседних регионов (Республика Саха (Яку-
тия)). 

Вышеуказанные земли требуют про-
ведения комплекса мелиоративных меро-
приятий, включающих в себя как проведе-
ние культуртехнических мероприятий, так 
и гидромелиоративных (строительство но-
вых и реконструкцию существующих мели-
оративных систем).

Тем не менее, в амбициозных планах 
Амурской области – до 2030 года ввести в 
оборот всю площадь неиспользуемой паш-
ни, вводя ежегодно не менее 20 тыс. га. 

– Что сделано для восстановления 
мелиоративных систем в 2021 году и 
что планируется на ближайшее время?

– Если говорить о проделанной рабо-
те по восстановлению мелиоративных си-
стем, то работа велась исключительно в 
рамках государственной программы на 
мелиоративных системах федеральной 
собственности.

Заказчиком работ по реконструкции 
мелиоративных систем выступало под-
ведомственное учреждение Минсель-
хоза РФ ФГБУ «Управление «Амурмелио-
водхоз». Проведена реконструкция части 
Высоковской-Доценкинской осушитель-
ной системы в Ивановском районе и Со-
ловьихинской осушительной системы в Се-
рышевском районе.

В рамках противопаводковых меро-
приятий проведен ремонт на Новоалек-
сандровской системе Тамбовского района.

Что касается проведения гидромелио-
ративных мероприятий в рамках оказания 
мер господдержки сельхозтоваропроизво-
дителям на строительство или реконструк-
цию мелиоративных систем, находящихся 
в их собственности или в аренде, то до на-
стоящего времени в области не реализо-
вано ни одного проекта по реконструкции 
или строительству мелиоративных систем. 

Причины в следующем. Прежде чем 
аграрии смогут приступить к восстановле-
нию мелиоративных систем, они должны 
быть оформлены в их пользование, и надо 
заметить, что 87% от общего количества ме-
лиоративных систем области являются бес-
хозяйными. Процесс оформления мелиора-
тивных систем в пользование в настоящее 
время является затратным как в финансо-
вом, так и во временном отношении.

Тем не менее, в планах на ближайшие 
три года в рамках новой госпрограммы эф-
фективного вовлечения в оборот земель 
сельскохозяйственного назначения и раз-
вития мелиоративного комплекса – прове-
сти мероприятия по реконструкции и стро-
ительству мелиоративных систем.

Сельхозтоваропроизводителями об-
ласти ООО «Союз» и ООО «Анновское» по-
даны соответствующие заявки в Минсель-
хоз Российской Федерации для участия 
в конкурсном отборе. По результатам их 
рассмотрения будет принято соответству-
ющее решение.  
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– А какие проблемы, Олег Алексан-
дрович, можно назвать основными в 
молочном и мясном животноводстве 
области?

– С учетом ЧС (наводнения) 2021 года 
животноводческим предприятиям области 
не удалось заготовить корма в оптималь-
ные сроки вегетации растений, что отрица-
тельно отразилось на их качестве (сниже-
ние питательности). 

Наряду с этим, благодаря грамотной ор-
ганизации работ руководителями и специа-
листами хозяйств по заготовке, обеспечен-
ность грубыми и сочными кормами всех 
категорий хозяйств на зимне-стойловый 
период 2021-2022 годов составила 109% от 
физиологической потребности животных.  

– С вашей точки зрения, есть ли воз-
можность сохранить свиноводство как 
отрасль на территории региона? За 
счет каких мер можно этого добиться?

– С 1 января 2021 года вступили в силу 
«Ветеринарные правила содержания сви-
ней в целях их воспроизводства, выращи-
вания и реализации» утвержденные При-
казом Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации от 21 октября 2020 
года № 621.  Правила устанавливают нормы 
содержания свиней, как на крупных живот-
новодческих предприятиях, так и в личных 
подсобных хозяйствах, и должны свести к 
минимуму риски распространения инфек-
ционных заболеваний, в том числе АЧС.  

Если на крупных свиноводческих ком-
плексах (в ЗАОр (нп) «Агрофирма «Пар-
тизан», ООО «Агро – С.Е.В.») все произ-
водственные процессы выполняются в 
соответствии с зооветеринарными требо-
ваниями воспроизводства, выращивания 
и реализации животных, то в крестьянских 
(фермерских) хозяйствах и личных подсоб-
ных хозяйствах граждан зачастую на про-
блему АЧС на местах обращают внимание 
преимущественно тогда, когда уже выявлен 
очаг заражения и объявлена чрезвычайная 
ситуация по заболеванию. Происходит это 
по причине недопонимания того факта, что 
для сохранения животных на собственном 
домашнем подворье нужно обязательно 
постоянно соблюдать нормы безопасности, 
начиная от формирования кормовой базы 
и заканчивая условиями транспортировки 
животных. Владельцам домашних живот-
ных необходимо со всей ответственностью 
понимать, что единственная гарантия безо-
пасного свиноводства на уровне ЛПХ – это 
ежедневное применение профилактиче-
ских мер и соблюдение ветеринарных пра-
вил содержания свиней.

В рамках действующего ветеринарно-
го законодательства владельцы свиней в 
личных подсобных хозяйствах должны со-
блюдать такие же строгие ветеринарные 
требования, как и промышленные произ-
водители.

В связи с этим, особое внимание уделя-
ется разъяснительной работе, не реже од-
ного раза в квартал проводятся публичные 
мероприятия с представителями пресс-

служб Амурской области, проводятся бри-
финги, на которых разъясняются основные 
недостатки по содержанию свиней в лич-
ных подсобных хозяйствах, а также в ор-
ганизованных хозяйствах различных форм 
собственности. 

Министерством сельского хозяйства 
области совместно с управлением ветери-
нарии Амурской области разработаны ме-
тодические рекомендации по содержанию 
свиней в личных подсобных хозяйствах, 
которые вручаются при каждом дворовом 
обходе. А также на сайте управления вете-
ринарии Амурской области размещена па-
мятка по профилактике и ликвидации АЧС.

– Какие альтернативные виды жи-
вотноводства наиболее перспективны 
для нашей области? 

– Мы видим в качестве альтернативы 
свиноводству следующие виды животно-
водства: молочное и мясное скотоводство, 
птицеводство, овцеводство, козоводство, 
кролиководство. Данные виды животно-
водства подходят как для ведения личных 
подсобных, так и крестьянско-фермерских 
хозяйств. 

Для позитивного развития этих на-
правлений в рамках реализации Государ-
ственной программы «Развитие сельско-
го хозяйства и регулирование рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья 
и продовольствия Амурской области», 
утвержденной постановлением Прави-
тельства Амурской области от 25.09.2013 



ИТОГИ ГОДА – 2021  APKMEDIA.RU 9

№ 447, предусмотрены такие мероприятия 
поддержки малых форм хозяйствования, 
как грант «Агростартап» 2021, грант «Агро-
прогресс» 2021, грант на развитие семей-
ных ферм 2021, поддержка сельскохозяй-
ственных потребительских кооперативов.

– Как вы считаете, насколько реаль-
но вывести альтернативное животно-
водство на промышленную основу? 

– Развитие животноводства, альтерна-
тивного свиноводству, в промышленных 
масштабах также возможно в случае по-
ложительного развития хозяйства (пред-
приятия), в том числе по вышеназванным 
грантам, а также с мерами господдержки 
для хозяйств, которые осуществляют ин-
вестиционные проекты в отрасли живот-
новодства.

Для реализации инвестиционных 
проектов Правительством Амурской об-
ласти решен вопрос об оказании мер го-
сударственной поддержки по трем на-
правлениям:

 – удешевление стоимости строитель-
ства животноводческих комплексов в раз-
мере 25%;

– удешевление приобретения племен-
ного скота в размере 50% их стоимости, 
включая транспортные расходы;

– удешевление стоимости оборудова-
ния для животноводческих и птицеводче-
ских комплексов в размере 50%.

– Что вы считаете основными до-
стижениями 2021 года в агропромыш-
ленном комплексе Амурской области?

– В первую очередь, это увеличение 
объемов производства птицы на убой в 
живом весе (2,7 тыс. тонн), произведенных 
ООО «Амурский бройлер» по завершении 
в прошлом году инвестиционного проекта 
по строительству 8 птичников. 

Во вторую очередь, это старт реали-
зации 3 инвестиционных проектов в мо-
лочном скотоводстве. Инвестиционные 
проекты разные по мощности: АО «Луч» 
приступил к строительству I очереди жи-
вотноводческого комплекса на 1570 коров, 
ООО «Приамурье» строит коровник на 490 
коров, ООО «Амурский партизан» – коров-
ник на 600 коров. В 2023 году по заверше-
нии реализации данных проектов произ-
водство молока в области увеличится на 
24,1 тыс. тонн (рост к объему 2021 года со-
ставит 17,2%).

В-третьих, повторюсь, это рост уро-
жайности зерновых культур на 3,5 ц/га на 
убранную площадь (в 2020 году – 21 ц/га), 
сои – 3,0 ц/га (в 2020 году – 13 ц/га), за 
счет качественного семенного материа-
ла высеяно 19% семян элиты и суперэли-
ты, против 15% в 2020 году, несортовых 
семян 8% против – 17% в 2020 году), вне-
сения минеральных удобрений в объеме 
35,6 тыс. тонн д. в. (в 2020 году 30,1 тыс. 
тонн д. в.), комплексного подбора средств 
защиты растений, а также обновления ма-
шинно-тракторного парка, позволившего 
сократить сроки сева и уборки сельскохо-
зяйственных культур.

В-четвертых, сельхозтоваропроизво-
дителями области приобретено 170 трак-
торов (в 2020 году – 130 ед.), 150 зерноубо-
рочных комбайнов (в 2020 году – 80 ед.), а 
также другой сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования на общую сумму более 5 
млрд рублей (в 2020 году - 1,5 млрд рублей). 

– Какие перспективные задачи пред-
стоит решать агропромышленному 
комплексу Приамурья в 2022 году?

– С учетом поставленных задач по 
увеличению производства сельскохозяй-
ственных культур, а также высоким изно-
сом парка сельскохозяйственной техники 
и оборудования остро стоит вопрос уве-
личения темпов обновления технического 
парка области.

Региональным минсельхозом оказыва-
ется помощь аграриям в подборе сельхоз-
техники и оборудования, а также возможных 
схемах ее приобретения. Также министер-
ством разработаны порядки оказания помо-

щи сельхозтоваропроизводителям в субси-
дировании части затрат за приобретенную 
сельхозтехнику и оборудование.  

В текущем году на стимулирование при-
обретения техники и оборудования для 
животноводческих комплексов предусма-
тривается порядка 1 млрд рублей, что по-
зволило аграриям области приобрести 170 
тракторов, 150 зерноуборочных комбайнов 
и другую сельхозтехнику, а также оборудо-
вание для 4-х животноводческих предприя-
тий на сумму более 5 млрд рублей, что выше 
уровня прошлого года на 30%. 

Кроме того, согласно мероприятиям 
государственной программы «Комплекс-
ное развитие сельского хозяйства обла-
сти» в 2022 году планируется реализовы-
вать общественно значимые проекты в 
населенных пунктах Амурской области в 
рамках благоустройства сельских террито-
рий, а также построить жилые дома в рам-
ках улучшения жилищных условий граж-
дан, проживающих в сельской местности. 

Марина Петровская



Большое влияние на начало сель-
хозсезона 2021 года в Тамбов-
ском районе оказало прошло-
годнее переувлажнение почвы, 

которое не дало в полном объеме подго-
товить почву под посев. 

- Весной 2021 
года зерновые 
культуры были 
засеяны в опти-
мальные агроно-
мические сроки, 
- говорит гла-
ва Тамбовско-
го района Алек-
сандр Костенко. 
– И несмотря на 
дожди мая-июня сою аграриям также 
удалось посеять вовремя, пусть и в не 
полном объеме. 

По факту было засеяно 122 056 га сои, 
недосев составил 15 841 га. Под посев сои 
было отведено плановых 137 897 га.  

- В период вегетации часть сои при-
шлось списать, - комментирует Алек-
сандр Иванович. - В связи с выходом реки 
Амур в пойму, 1 494 га сои уничтожено 
безвозвратно. Пострадали 3 хозяйства 
района: СПК «Корфовский», ООО «Аму-
рагрокомплекс» (Тамбовский участок) и 
ООО «Плодородие». 

Тем не менее, на сегодняшний день 
аграриями района урожай убран, подрабо-
тан, в настоящий момент продолжается его 
реализация. Средняя урожайность сои со-
ставила 19,2 ц/га (в сравнении с 2020 годом 
выше на 3,6 ц/га).  

На сегодняшний день осталось убрать 
кукурузу на зерно. Средняя урожайность 
– 89 ц/га. Наивысшая урожайность – в ООО 
«Ленинское» – 99,7 ц/га, Агрофирма «Пар-
тизан – 99 ц/га, ООО «Знамя» – 82,5 ц/га. 
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 МЕРЫ ДЛЯ РОСТА УРОЖАЯ
- Повышение урожайности сои за-

кономерно, - поясняет глава района. 
- Растениеводы стали уделять боль-
ше внимания агротехнике. Это и оп-
тимальные сроки сева (при условии ка-
чественного и равномерного высева), 
и использование кондиционных семян 
высших репродукций высокопродуктив-
ных сортов местной селекции, и исполь-
зование грамотных схем защиты рас-
тений, и оптимальные дозы внесения 
минеральных удобрений, и работа с ор-
ганоминеральными добавками в опре-
деленные фазы развития растений. Ну 
и конечно, соблюдение главного условия 
успешного земледелия – севооборота.

В итоге урожайность сои в хозяйствах 
варьировалась на отдельных участках от 
10 ц/га до 34 ц/га. Наивысшую урожай-
ность получил Тамбовский участок ООО 
«Амурагрокомплекс» – 23,3 ц/га. Здесь за-
кладывают мелкоделяночные опыты по 
срокам сева, внесению доз минеральных 
удобрений, а также ведут размножение се-
мян высших репродукций.

Кроме того, высокие результаты по 
урожайности сои получили АО «Димское», 
ООО «Байкал», ООО «Имени Чапаева», КФХ 
Баранов А.В. и КФХ Куджоян А.М. 

 О КАРТОФЕЛЕВОДСТВЕ 
 И ОВОЩЕВОДСТВЕ

Картофелем было засеяно 363 га посев-
ных площадей района, при этом ни одного 
гектара не погибло. Валовой сбор составил 
5 628 тонн со средней урожайностью 155 
ц/га. Семян под посадку 2022 года заложе-
но в объеме 800 тонн. Свеклой засеяно 10,5 
га, огурцами – 1 га, капустой – 1,5 га, мор-
ковью - 3 га. 

- В прошлом году наши картофеле-
воды и овощеводы не смогли полностью 
убрать урожай, а в этом, несмотря на 
погодные условия, потерь не было, - рас-
сказывает Александр Иванович. – Уро-
жайность показали на порядок выше. 
Этому способствовало применение 
СЗР: от обработки семян от болезней и 
вредителей до защиты растений по ве-
гетации (от 2 до 6 фунгицидных обрабо-
ток за сезон). 

Возделывают картофель фермеры 
Кругликов А. С.,  Кожевников В. А., Сергиен-
ко А. А., Элбакян С.М., а также Амурский ка-
зачий колледж. 

Посвещённый А.В. в прошлом году по-
лучил грант «Агростартап» и теперь обе-
спечивает учреждения социальной сферы 
свежей овощной продукцией и картофе-
лем. 

 О ЖИВОТНОВОДСТВЕ
Общее поголовье мясного и молочно-

го скота в сельхозорганизациях района со-
ставляет 6 118 голов. Из них дойное стадо 
– 2 892 голов.  

Валовой надой составил 15 582 тон-
ны, что больше по сравнению с прошлым 
годом на 3% (439 тонн), а надой на одну 
фуражную корову – 5 625 кг, выше на 4% 
(219 кг). 

- Фермы выходят на новый уровень 
по роботизации, - поясняет Александр 
Костенко. – Проводится модерниза-
ция коровников и телятников. Совер-
шенствуется племенная работа со 
стадом. Большое значение имеет за-
готовка качественных кормов, кото-
рыми в этом году хозяйства обеспе-
чены в полной мере. Поэтому наши 
основные задачи – не только удер-
жать показатели, но и повысить их в 
следующем году. 

Также в приоритете – решение ка-
дрового вопроса. Считаю, что специ-
алистов для аграрной отрасли наи-
более перспективно выращивать на 
основе собственного трудового ре-
сурса предприятий. 

Марина Петровская

АГРАРИИ ТАМБОВСКОГО РАЙОНА: 
ПОКАЗАТЕЛИ НА ВЫСОТЕ
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КОНСТАНТИНОВСКИЙ РАЙОН: 
АГРАРИИ УЧАТСЯ РАБОТАТЬ ГРАМОТНО

Константиновский район является одним 
из крупных сельскохозяйственных райо-
нов Амурской области, на его долю прихо-
дится 12,0% посевных площадей региона. 

В 2021 году на территории района работает 53 
действующих сельхозпредприятия. Из них 10 круп-
ных предприятий и 43 – мелкий аграрный бизнес. 
Средняя численность работающих на сельскохозяй-
ственных предприятиях на 01.01.2021 года составля-
ла 998 человек.

- На сегодняшний день 
во всех хозяйствах рай-
она развивается расте-
ниеводство, также бла-
годаря нашим аграриям 
сохраняется животно-
водческое направление, 
два крупных сельхозпред-
приятия – колхоз «Роди-
на» и ООО «Пограничное» 
– содержат молочное по-
головье КРС, - рассказывает глава Константи-
новского района Александр Колесников. - Созданы 
условия для повышения уровня технической ос-
нащенности предприятий, обновляется машин-
но-тракторный парк, снижается нагрузка на ра-
ботающий комбайн. 

В хозяйствах района внедряются новые высоко-
урожайные сорта зерновых и сои. 

Всего в 2021 году обрабатывалось 105 325 га зем-
ли. Зерновых было посеяно 19 095 га. В том числе 
пшеницы посеяно 11 634 га, ячменя – 4 981 га, овса 
–1 812 га, кукурузы на зерно – 668 га.

Валовой сбор зерновых составил 45 485 тонн. 
Урожайность на убранную площадь – 27,8 ц/га. 

Сои в этом году растениеводы района посеяли 
72 753 га. Урожайность на убранную площадь  в 2021 
году составляет 19,5 ц/га.

Посевные площади однолетних трав составляют 
751 га, кукурузы на силос – 831 га. Картофеля поса-
жено 9,5 га. В целом яровой сев составил 93 439,6 га.

В 2021 году предприятиями всех форм собствен-
ности, с участием населения района заготовлено 
сена 8 202 тонны, в том числе населением – 6 230 
тонн. Сенажа – 6 375 тонн. Силоса – 9 108 тонн.

 ПЛАНЫ НА СЕВООБОРОТ
Прежде всего, в растениеводстве необходимо 

добиться стабильного снижения доли сои в структу-
ре севооборотов при повышении ее урожайности. 

Так, в 2022 году запланировано посеять 19 000 га 
зерновых культур, 70 100 га сои, собрать 52 000 тонн 
зерновых и 105 000 тонн сои. В 2023 году планиру-
ется посеять 19 800 га зерновых, сои – 68 000 га. Со-
брать урожай зерновых 53 000 тонн, сои – 110 000 
тонн. В 2024 году зерновых планируется посеять 
20 500 га, сои – 68 000 га. Валовой сбор зерновых со-
ставит 55 000 тонн, сои – 115 000 тонн.

 ОБ ЭФФЕКТИВНОСТИ
- Текущий год был непростым. Но сельхозто-

варопроизводителям района удалось получить 
неплохие результаты за счет повышения агро-
технической грамотности, – поясняет Алек-
сандр Семенович. – Это и внесение минудобрений 
и гербицидов в соответствии с необходимыми 
нормами, и применение качественного семенно-
го материала высокопродуктивных сортов выс-
ших репродукций, и соблюдение норм высева. 

Кстати, по словам специалистов сельскохозяй-
ственного отдела администрации района, именно от 
норм высева во многом зависит развитие сельхоз-
культур: будут они здоровыми и крепкими или в слу-
чае загущения посевов уйдут в вегетативную массу. 
А чтобы растениеводы правильно могли рассчитать 
нормы высева, нужно обязательно сдавать семена на 
проверку их посевных качеств. 

Районные пашни используются стопроцентно 
и максимально эффективно. Администрация райо-
на регулярно мониторит ситуацию на землях сель-
хозназначения, проводит объезд полей, контроли-
рует качество полевых работ. 

- Свободного земельного ресурса на террито-
рии района практически нет, поэтому аграрии на-
прямую заинтересованы в повышении эффектив-
ности своей работы, - подчеркивает Александр 
Колесников и добавляет. – Они понимают, что нау-
читься грамотно работать на имеющихся землях 
– основной путь в сегодняшних реалиях. От этого 
зависит их благосостояние и развитие хозяйств. 

Лариса Киреева

В отрасли 
животноводства на 
сельхозпредприя-
тиях и КФХ общее 
поголовье 
КРС – 3 008 голов 
(112% от 2020 г.), 
в том числе 
1 167 коров (114%). 
Увеличение поголовья 
КРС составило 327 
голов. Ведется 
оздоровление стада.

Надой молока 
за 9 месяцев 2021 
года составил 38 044,8 
центнера 
(93,3% от 2020 г.). 

Основным 
поставщиком мяса 
свинины на территории 
района является 
ООО «Агро-С.Е.В.». 
Численность 
свинопоголовья 
составила 
13 947 голов 
(105,3% от 2020 г.). 
Реализация мяса за 
9 месяцев 2021 года 
составила 12 490 
центнеров 
(80,99% от 2020 г.). 
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Несмотря на соблюдение в ходе 
сельхозсезона аграриями Бе-
логорского муниципального 
округа необходимых агротех-

нологических мероприятий (таких как 
подкормка растений в период вегета-
ции, химпрополка всходов, применение 
необходимого количества удобрений – 
39,0 кг/га в действующем веществе), ре-
зультаты уборочной кампании показа-
ли снижение урожайности зерновых и 
недостаточный уровень роста урожай-
ности сои. 

 О ПОКАЗАТЕЛЯХ
Всего зерновых и зернобобовых куль-

тур на территории округа было посеяно 
на площади 100 705 га, из которых зерно-
вые составили 19 009 га (из них кукуруза 
на зерно 2515 га), соя – 81 696 га.

Ранних зерновых было убрано 16 494 
га (разница приходится на погибшие пло-
щади посевов). Намолот в бункерном 
весе составил 26,3 тыс. тонн, что на 7,3 
тыс. тонн меньше уровня прошлого года. 
Средняя урожайность по 2021 году – 17,6 
ц/га (для сравнения: в 2020 году – 18,1 ц/га). 
Лучшие показатели по урожайности зер-
новой группы культур сложились в хо-
зяйствах ИП Кушнерук В.Т. (25,0 ц/га), ИП 
Сенотрусова Е.С. (25,0 ц/га), ИП Ганбаров 
Т.Г. (23 ц/га), ИП Сериков Г.В. (24,5 ц/га), 
ИП Ющенко Ю.С. (25 ц/га).

По оперативным данным, соя убира-
лась на площади 81 907 га, при этом намо-
лот в бункерном весе составил 108,6 тыс. 
тонн. Это на 12,2 тыс. тонн выше уровня 
прошлого года. Средняя урожайность в 
этом сезоне – 13,2 ц/га (в 2020 году была 
12,1 ц/га). Наивысшую урожайность по сое 

показали такие хозяйства, как ООО Крас-
ная звезда (21,2 ц/га), ИП Кушнерук В.Т. 
(16,0 ц/га), ООО «Белогорское» (15,7 ц/га).

Что касается производства картофеля, 
его убирали на площади 29 гектаров (ИП 
Мельниченко Д.В. – 9 га и ФБУ ИК № 2 – 20 га).
Средняя урожайность этого года – 120 ц/га.

- Одновре-
менно с меро-
приятиями по 
уборке зерновых 
и сои аграрии 
района большое 
внимание уделя-
ют подготовке 
почвы под по-
сев следующего 
года, - говорит 
Денис Владимирович. – В результате 60% 
от плановых 102 тыс. га зяби уже подня-
то (это 66 657 га). Передовиками в этом 
направлении являются ИП Кушнерук В.Т., 
ИП Никитин Ю.И., ИП Никитин В.И., ИП 
Кильдешов А.С., ИП Колесников А.Н., ИП 
Безглавенко В.В., ИП Сенотрусова Е.С. 

Под пары оставлено – 19 126 га (пла-
новые – 14 797 га).

 О СЕМЕНАХ
Одна из самых эффективных мер по 

повышению урожайности сельхозкультур 
– применение качественного посевного 
материала. 

Аграриями заготовлено 5 165 тонн се-
мян зерновых культур. На проверку сдано 
3770 тонн.

– Правда, на 1 ноября было прове-
рено всего 69% семенного материа-
ла, – отмечает Денис Владимирович. 
– Объективно – качество низкое как по 

засоренности, так и по всхожести зер-
на. Особенно это относится к семенам 
пшеницы и овса. Поэтому растениево-
дам необходимо серьезно заняться сво-
им семенным фондом, а именно доведе-
нием семян до посевных кондиций.

Семян сои засыпано 100% от плана 
(план – 8 069 тонн, фактически подготовле-
но 11 114 тонн). На проверку сдано 3 650 тонн. 

 ДИНАМИКА - 
 ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ

Учитывая сложные природно-клима-
тические условия последних лет, аграрии 
округа более пристальное внимание ста-
ли уделять использованию ХСЗР. В этом 
направлении прослеживается положи-
тельная динамика.

Так, практически на 100% в текущем 
году были обработаны зерновые, соя, ку-
куруза и картофель. 

Неплохо выглядит и ситуация по при-
менению минудобрений (внесено 4 347,5 
тонн в д. в., что превысило плановые по-
казатели – 3872 тонны).

Вместе с тем, основными проблема-
ми в АПК округа остаются повышение цен 
на ГСМ и минеральные удобрения, высо-
кая себестоимость зерна и при этом низ-
кие закупочные цены на него. Стабильно 
напряженная ситуация существует также 
в сфере обеспечения сельхозорганиза-
ций кадровым ресурсом, где сложилась 
острая потребность в квалифицирован-
ных кадрах аграрного профиля. 

- Но несмотря на все трудности, 
сельское хозяйство в округе динамично 
развивается. Создаются новые КФХ как 
в сфере растениеводства, так и живот-
новодства. Закупается новая высоко-
производительная техника, строятся 
новые склады и коровники, закупается 
высокоудойный скот. Главы КФХ стара-
ются привлекать к работе молодежь, 
ведь за ней – будущее нашего АПК, - за-
вершает разговор о об итогах года Де-
нис Инюточкин. 

Владимир Иванов

АГРАРИИ БЕЛОГОРСКОГО ОКРУГА: 
ПОБЕЖДАЯ ТРУДНОСТИ



продукции животноводства, то он в 2021 
году достигнет 579,98 млн руб., что боль-
ше предшествующего 2020 года на  27,62 
млн руб. 

- Рост реа-
лизации продук-
ции животно-
водства связан 
с увеличением 
количества по-
головья в окру-
ге, - говорит 
глава Ромнен-
ского муници-
пального округа 
Анатолий Опаленко. 

Итого в структуре валовой продукции 
сельского хозяйства на долю продукции 
растениеводства приходится – 74%, живот-
новодства – 26%.

Согласно оценке, ожидается также 
увеличение роста производства живот-
новодческой продукции в натуральном 
выражении по сравнению с 2020 годом.  
Производство молока во всех категори-
ях хозяйств в 2021 году должно составить 
7,796 тонн (2020 – 6,7 тыс. тонн), скот и пти-
ца в живом весе увеличат свои объемы до 
1,61 тыс. тонн (2020 – 1,6 тыс. тонн), про-
изводство яиц останется практически на 
уровне прошлого года – 1,518 тыс. штук 
(2020 – 1,515 тыс. штук). В целом в 2021 году  
производство животноводческой про-
дукции планируется увеличить на 5,01% к 
уровню 2020 года.

Вместе с тем, ожидается снижение ро-
ста производства растениеводческой про-
дукции в натуральном выражении. Вало-
вой сбор зерна (в весе после доработки) 
в 2020 году составил 22,4 тыс. тонн, а по 
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Сельское хозяйство является 
ключевым видом экономиче-
ской деятельности в Ромнен-
ском муниципальном округе 

Приамурья. Производство важнейших 
видов продукции сельского хозяйства 
производится на 46 сельхозпредприя-
тиях всех форм собственности и ЛПХ на-
селения.     

 ОБ ОБЪЕМАХ
Посевные площади в текущем году со-

ставили  61,0 тыс. га, в том числе зерновые 
возделывались на 7,4 тыс. га, соя – на 36,8 
тыс. га, картофель – на 0,27 тыс. га, овощи – 
на 0,036 тыс. га. Посевные площади в 2022 
году планируется увеличить до 77,5 тыс. га. 
Под зерновыми – до 8,0 тыс. га. Посевы сои 
вырастут до 54,6 тыс. га.  

По состоянию на 1 января 2020 года 
поголовье крупного рогатого скота насчи-
тывало 3481 голову, в том числе коров – 
1799 голов во всех категориях хозяйств, 
свиней – 763 головы, лошадей – 250 го-
лов, птицы – 2790 голов. В 2021 году коли-
чество сельскохозяйственных животных 
должно увеличиться на 90 голов, в т. ч. КРС 
– на 70 голов.   

 О ПРОИЗВОДСТВЕ
По предварительным данным, стои-

мость  валовой  продукции сельского хо-
зяйства в  2021 году   составит  2209,0 млн 
рублей и уменьшится на 62,07,0 млн руб. 
к соответствующему периоду  2020 года 
(2271,07 млн руб.).   Объем производства 
продукции растениеводства в 2020 году 
составлял 1718,71 млн рублей, а в 2021  
уменьшится на 89,69  млн руб. и составит 
1629,02 млн руб.   Что касается объема 

ГРАМОТНАЯ АГРОТЕХНИКА 
ПОМОЖЕТ РОСТУ УРОЖАЙНОСТИ

предварительным данным в 2021 году ва-
ловой сбор зерна  уменьшится на 15%. Ва-
ловой сбор сои в 2020 году составил 65,3 
тыс. тонн, а в 2021 году уменьшится  на 12,9 
тыс. тонн и составит 52,4 тыс. тонн. 

- Это связано, прежде всего, с недо-
севом плановых посевных площадей в 
связи с неблагоприятными погодными 
условиями в посевную кампанию, - назы-
вает объективные причины снижения 
результатов Анатолий Андреевич. 

Так, в 2021 году в весеннем посевном 
плане были запланированы следующие 
посевные площади: пшеница – 3050 га, яч-
мень – 700 га, овес – 500 га, гречиха – 350 
га, кукуруза – 2600 га, рапс – 300 га, соя – 
48 417 га, картофель – 6 га, овощи – 2 га. 
Вследствие погодных условий в период 
посевной кампании площади посевов со-
ставили: пшеница – 2287 га, ячмень – 1020 
га, овес – 380 га, гречиха – 460 га, кукуруза 
– 1690 га, рапс – 1050 га, соя – 37 182 га, кар-
тофель – 6 га, овощи – 2 га. Уборочные пло-
щади составили: пшеница – 2212 га, намо-
лочено 4770 тонн при урожайности 21,6 ц/
га; ячмень – 1020 га, намолочено 1832 тон-
ны – 18 ц/га; овес – 361 га, намолочено 671 
тонна – 18,6 ц/га; гречиха – 400 га, намоло-
чено 378 тонн – 9,5 ц/га; кукуруза – 1690 га, 
намолочено 8554 тонны – 50,6 ц/га; рапс 
убрать не удалось, так как из-за обильных 
осадков урожай пропал; сои убрано 37 002 
га, намолочено 56 834 тонн – 15,4 ц/га.

 ВЫХОД ЕСТЬ
- Поскольку основной проблемой 

2021 года для аграрного сектора окру-
га, как и в прошлом году, стали небла-
гоприятные климатические условия, 
сегодня наши аграрии находятся в по-
иске выхода из сложившейся ситуации. 
Практика показывает, что частично 
решить проблему с вымоканием и ги-
белью урожая сои помогает переход на 
возделывания сои на грядах, - подчер-
кивает Анатолий Опаленко и дополня-
ет. – А кроме того, потенциал роста 
качественных показателей в растени-
еводческих хозяйствах округа полно-
стью зависит от грамотной агротех-
ники: использования качественного 
семенного материала, применения се-
вооборота, внесения необходимого ко-
личества удобрений и средств защиты 
растений. 

Марина Петровская



Факт сева кукурузы на зерно – 315 га, 
при этом погибло 60 га, уборочная площадь 
– 255 га, убрали на данный момент 221 га. 

Намолот ячменя составил 509 тонн, пше-
ницы – 2 563 тонны,  овса – 1009 тонн, кукуру-
зы на зерно – 1 156 тонн. Урожайность ячме-
ня – 19,6 ц/га, пшеницы – 22,8 ц/га, овса – 25,2 
ц/га, кукурузы на зерно – 52,3 ц/га.

Посевной клин основной культуры 
Приамурья – сои – составил 32 070 га. Спи-
санная площадь – 5 393 га, уборочная 26 
677 га. На текущий момент убрано 24 862 
га при намолоте 39 846 тонн. Урожайность 
составила 16 ц/га. 

 ОБ УРОЖАЙНОСТИ
- Могу сказать, что урожайность 

сои, даже учитывая нынешнюю ситу-
ацию, достаточно приемлемая, - про-
должает глава района. – Все аграрии до 
последнего боролись за урожай. Кроме 
того, есть на территории хозяйства, 
которые подтоплению подверглись в 
меньшей степени – поля находятся на 
возвышенных участках. 

Высокие показатели урожайности сои 
и нет фактических потерь по площадям в 
КФХ Теплоухов А.И., ООО «Новомихайлов-
ское», ОП ООО «Амурагрокомплекс», ИП 
Гарбузов А.В., ИП Мовсесян А.Г., ИП Куксен-
ко А.А.  

 ЗАДАЧИ 
 ДЛЯ РАСТЕНИЕВОДОВ

- Сейчас амурские аграрии работа-
ют на повышение урожайности. Поэ-
тому нам предстоит решать задачи 
внесения удобрений, применения в по-
севах кондиционных семян высших ре-
продукций, соблюдения севооборотов, 
организации мер по защите растений. 
Что касается подтопленных площа-
дей, весна 2022 года должна показать, 
можно на них производить сев или нет. 
Большинство, конечно, будет засеяно, 
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Благовещенский район – один 
из тех в Амурской области, где 
этим летом вышедшие из бере-
гов реки Амур и Зея подтопили 

сельские территории и уничтожили по-
севы на тысячах гектаров сельскохо-
зяйственных угодий. 

- Основные 
культуры, ко-
торые воз-
д е л ы в а ю т с я 
аграриями му-
н и ц и п а л ь н о г о 
о б р а з о в а н и я 
– это ячмень, 
овес, пшеница, 
ну и конечно, 
наша амурская 
соя, - рассказывает глава Благовещен-
ского района Евгений Седых. – Конечно, 
в результате наводнения земли сель-
хозназначения значительно пострада-
ли, соответственно объемы посевных 
площадей по факту сева и по факту 
уборки отличаются. Подтопленные 
участки подлежали списанию.  

Пакеты документов на списание по-
севов были переданы в региональный 
минсельхоз, и если на уровне феде-
рального правительства вопрос решит-
ся положительно, аграрии получат ком-
пенсационные выплаты за потерянные 
площади. 

 ЦИФРЫ
Так, фактически растениеводы райо-

на посеяли 689 га ячменя. Списано было 
429 га. А уборочная площадь составила 
260 га. 

Пшеницу посеяли на площади 1 706 
га, списали 580 га, уборка произведена на 
площади 1 126 га. 

Овсом было засеяно 1 210 га посевных 
площадей. Списанная площадь посевов – 
810 га, уборочная – 400. 

СЕЛЬХОЗРЕСУРСЫ 
БЛАГОВЕЩЕНСКОГО РАЙОНА

но вместе с тем некоторым участкам 
земель понадобится не менее двух лет, 
чтобы прийти в пригодное состояние, - 
комментирует Евгений Александрович.  

Кстати, на территории района преоб-
ладают пойменные почвы, тем не менее, 
сельхозкультуры на них показывают не-
плохую урожайность. 

 ЖИВОТНОВОДСТВО
- На сегодняшний день мы имеем в со-

ставе различных форм собственности 
(кроме ЛПХ граждан) 3 657 голов КРС, - 
отмечает Евгений Александрович. – Из 
них молочное поголовье составляет 
2757 голов, остальное приходится на 
мясное направление.  

Валовой надой в этом году достиг 74 
997 тонн молока. Что касается реализации 
мяса (включая все виды животных), в жи-
вом весе она составила 2 628 центнеров.

Свиней на территории района на се-
годняшний день нет, сказалась ситуация 
с АЧС. Из других видов скота фермерские 
хозяйства содержат лошадей 132 головы, 
овец и коз 1069 голов, птицы 658 голов. 

Многие животноводческие хозяйства 
района созданы на базе грантовых про-
грамм развития сельского хозяйства. 

- Сегодня наш отдел сельского хо-
зяйства, а также минсельхоз области 
оказывают информационную и юри-
дическую поддержку начинающим фер-
мерам, - подчеркивает Евгений Седых. 
– Также после получения гранта отдел 
животноводства регионального мин-
сельхоза работает с аграриями, дает 
рекомендации по поводу приобретения 
племенного скота. Мы прекрасно пони-
маем, что в настоящий момент раз-
витию животноводства необходимо 
уделять большое внимание. И у наших 
сельхозтоваропроизводителей есть 
все возможности и ресурсы для этого.  

Лариса Киреева
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Производственной базой АПК 
Октябрьского района в 2021 
году являлись 35 сельхозор-
ганизаций различных форм 

собственности, на которых трудится 
более 400 человек. Действует пред-
приятие пищевой и перерабатываю-
щей промышленности ОАО «Октябрь-
ский элеватор».

Первостепенное значение в структуре 
посевных площадей района (101,77 тыс. га) 
занимает производство сои. Ее посевные 
площади в сельхозорганизациях (с учетом 
подготовленных паров) в 2021 году заняли 
72% всех посевных площадей.

Площади зерновых составили 18,1 
тыс. га, что ниже уровня 2020 года на 59 
га (0,3%). Посевы сои в текущем году раз-
мещены на площади 79,8 тыс. га. Незначи-
тельную долю в структуре посевных пло-
щадей занимают картофель и кормовые 
культуры – 0,5% от общей площади. Вместе 
с тем, в этом году посевные площади карто-
феля в сельхозорганизациях увеличились 
в разы и составили 21,5 га. Валовой сбор 
картофеля – 345 тонн. 

Паров в 2021 году подготовлено более 
17,7 тыс. га. 

Стратегическими задачами по наращи-
ванию объемов производства зерна и сои 
было обеспечение объема внесения ми-
нудобрений не менее 39 кг/га в действу-
ющем веществе. Фактически объем внесе-
ния минеральных удобрений на площади 
более 86,8 тыс. га составил 40,9 кг. 

Главными зерновыми культурами в 
этом сезоне являются посевы пшеницы, 
ячменя, овса, гречихи и кукурузы на зер-
но.

Несмотря на неблагоприятные погод-
ные условия, аграрии района собрали до-
стойный урожай и улучшили прошлогод-
ние результаты.

Так, в бункерном весе по оперативным 
данным на 19.11.2021 года намолочено 
43,6 тыс. тн зерновых культур (в том числе 
ранних зерновых культур 39,7 тыс. га) при 
средней урожайности по району 24,2 ц/га 
(в 2020 г. - 20,6 ц/га).

Сои в бункерном весе намолочено 
139,9 тыс. тн при средней урожайности по 
району 17,6 ц/га (в 2020 г. - 13,7 ц/га). 

- Среди дру-
гих районов об-
ласти по ва-
ловому сбору в 
бункерном весе 
основных сель-
хозкультур на 
текущую дату 
район занимает 
следующие по-
зиции: зерновые 
– 5 место, соя – 3 место. И это очень хо-
роший  результат с учетом ситуации 
нескольких последних лет, - говорит 
глава Октябрьского района Сергей Де-
ментьев.  

ООО «Агро Приамурье» (генераль-
ный директор Александр Беляев, управ-
ляющий Алексей Заикин) – единственное 
хозяйство в области, которое в этом году 

выращивало фасоль. Ее посевы состави-
ли 2063 га, намолочено 1583 тонны. 

Ежегодно хозяйствами района актив-
но ведется обновление и модернизация 
машинно-тракторного парка. За 2021 год 
приобретено 64 единицы самоходной 
техники (комбайны, тракторы) на общую 
сумму более 1 020,5 млн рублей. Затраты 
будут частично возмещены за счет област-
ного бюджета.

 ЖИВОТНОВОДСТВО
Хозяйства животноводческой отрас-

ли специализируются на молочном (5 
хозяйств) и мясном направлении (4). 1 
хозяйство занимается птицеводством (раз-
ведение перепелов). 

По оценочным данным на 01.01.2022 г. 
поголовье КРС составит 2,6 тыс. голов, что 
на уровне прошлого года. В том числе ко-
ров – 1,3 тыс. голов, свиней – 0,8 тыс. голов, 
(в 3-х селах района произведено отчужде-
ние свиней вследствие вспышки АЧС, унич-
тожено в 2021 году 180 голов), птицы – 12,0 
тыс. голов.

К сожалению, в этом году на террито-
рии района закрылись 2 КФХ: 1 молочного 
и 1 мясного направления с общим поголо-
вьем КРС 107 голов (в прошлом – получате-
ли грантов).

В 2021 году по сравнению с 2020 годом 
ожидается снижение производства скота и 
птицы на убой (в живом весе) на 15% (– 227 
тн), ожидается незначительное увеличе-
ние производства молока (на 0,6%), в срав-
нении с уровнем 2020 г. производство яиц 
снизится на 8,3%.

 О ПРОБЛЕМАХ
- Неблагоприятные природно-кли-

матические условия этого лета, безус-
ловно, отразились на работе аграрной 
отрасли района, – подчеркивает Сергей 
Леонидович. - В период посевных работ 
складывалась сложная ситуация, в неко-
торых местах сев сельскохозяйствен-
ных культур был просто невозможен. 
Ввиду этого фактические посевные 
площади уменьшились от плановых. 
Но наряду с этим нельзя не признать, 
что ЧС в районе на землях сельхозна-
значения введена не была. По итогам 
уборочной кампании списано по переув-
лажнению всего 160 га. Именно благода-
ря этому сельхозсезон завершился для 
наших аграриев с положительными ре-
зультатами.

Владимир Иванов

СЕЗОН ХОРОШИХ РЕЗУЛЬТАТОВ



АКТУАЛЬНО  ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №06/27/202116

ЕСТЬ ВОПРОСЫ ПО АЧС? ОТВЕЧАЕМ

СЕРГЕЙ САМОХВАЛОВ, 
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ВЕТЕРИНАРИИ 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ:

- В 2021 году на территории нескольких 
районов Амурской области был зареги-
стрирован ряд очагов африканской чумы 
свиней. 

На сегодняшний день в регионе в ре-
жиме карантина по АЧС находятся 7 оча-
гов (7– по диким кабанам и 2 инфициро-
ванных объекта). 

Всего с августа 2021 года и по настоящее 
время в регионе отменены 47 ограничитель-
ных мероприятий (карантинов) по АЧС.

В настоящее время специалистами 
госветслужбы осуществляется наблюде-
ние за состоянием здоровья свиней, отбор 
проб биологического материала для прове-
дения лабораторных исследований на АЧС 
из всех имеющихся в зонах наблюдения хо-
зяйств. Специалистами управления по ох-
ране, контролю и регулированию исполь-
зования объектов животного мира и среды 
их обитания Амурской области проводятся 
обследования охотничьих угодий и иных 
территорий, являющихся средой обитания 
дикого кабана, в целях выявления захоро-

нений павших свиней в природной среде, а 
также случаев падежа диких кабанов.

11 октября 2021 года проведено вне-
очередное заседание противоэпизооти-
ческой комиссии, на котором принято ре-
шение о сокращении численности дикого 
кабана с 0,37 до 0,1 особей на 1000 га на 
территории Амурской области.

Проводится работа по выплате денеж-
ных средств гражданам по возмещению 
ущерба, понесенного ими в результате 
изъятия животных и продуктов животно-
водства. 

Минсельхоз РФ разработал 
законопроект, в рамках ко-
торого с 1 января 2025 года 
предлагается автоматом пе-

редавать невостребованные земель-
ные доли в собственность муниципали-
тетов. Сейчас, чтобы муниципалитету 
забрать такие земли в собственность, 
нужно идти в суд. 

В России более 15 млн га таких земель, 
которые зарастают бурьяном, а собствен-
ников найти затруднительно. Вовлечение 

в оборот затягивается, часто это сделать 
невозможно - ответчик в суд не приходит 
и его местонахождение неизвестно, гово-
рится в пояснительной записке к законо-
проекту.

Автоматический переход права соб-
ственности в пользу муниципалитетов за-
ставит нынешних собственников поторо-
питься и до 2025 года самим предпринять 
действия, например, передать участки в 
аренду для сельхозпроизводства. А орга-
нам местного самоуправления это значи-

тельно облегчит процедуру вовлечения в 
оборот невостребованных долей.

В обновленном варианте законопроек-
та учтены замечания экспертов. Например, 
земли, права на которые возникли до введе-
ния системы регистрации (примерно до 1998 
года), исключены из перечня невостребован-
ных. В этом случае владельцы таких участков 
рисковали бы их потерять или должны были 
зарегистрировать в ЕГРН свои права.

В новом законопроекте предлагает-
ся ввести новую подкатегорию земель 
сельхозназначения - особо ценные земли 
сельхозназначения. Такие земли не могут 
использоваться гражданами не для сель-
хозпроизводства, например, для жилищ-
ного строительства.

Однако законопроект не устанавли-
вает запрета на перевод таких земельных 
участков в земли иных категорий в связи с 
изменением границ населенных пунктов. 
С одной стороны, получается, что на особо 
ценных сельхозземлях запрещено строи-
тельство садовых домов, жилых домов, хо-
зяйственных построек и гаражей, а с другой 
- такие земли все еще могут быть переведе-
ны в земли населенных пунктов в связи с их 
включением в границы города и застроены.

https://rg.ru

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ 
СМОГУТ ЗАБРАТЬ БЕСХОЗНЫЕ ЗЕМЛИ



ЯНА ЛЮБЧЕНКОВА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ 
РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА 
ПО АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ: 

– Если говорить о предварительных 
итогах 2021 сельскохозяйственного года 
для ведомства, то они достаточно резуль-
тативны. 

Ограничения, связанные с эпидемио-
логической ситуацией, для контрольного 
ведомства существенно не отразились на 
реализации основных полномочий: ни по 
проведению контрольных мероприятий, 
ни по исполнению государственных услуг 
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– таких, как выдача лицензий и фитосани-
тарных сертификатов. 

В 2021 году в связи с существенными 
изменениями в законодательстве – речь 
идет о расширении полномочий Россель-
хознадзора по таким видам контроля, как 
обращение пестицидов и агрохимикатов, 
контроль качества зерна и семян – внедре-
ны новые информационные системы, по-
зволяющие обеспечить прослеживаемость 
ввоза и оборота. 

Безусловно, выполняются задачи, на-
правленные на стабилизацию возникшей 
эпизоотии в регионе, вовлечение неис-
пользуемых земель сельхозназначения в 
оборот, выпуск безопасной продукции на 
территорию Таможенного союза и экспорт. 

Сотрудники Управления не первый год 
работают в ведомственных программах 
«Меркурий», «Цербер», «Сирано», «Веста», 
с помощью которых выявляются случаи 
введения неучтенного сырья в производ-
ство, поставки недоброкачественной про-
дукции в социальные учреждения, оформ-
ление сопроводительных документов 
предприятиями-фантомами. 

Немаловажным блоком для ведом-
ства остается профилактика. Сегодня мы 
имеем возможность осуществлять адрес-
ные визиты с целью разъяснения законо-
дательства, размещать на различных ин-
формационных площадках сведения по 
соблюдению обязательных требований и 
говорить о последствиях, которые могут 
возникнуть в случае их неисполнения».

 ЗЕМЛИ ОБСЛЕДУЮТСЯ, 
 НАРУШЕНИЯ УСТРАНЯЮТСЯ

В сфере земельного надзора Управле-
нием Россельхознадзора по Амурской об-
ласти обследовано более 52 тыс. га земель 
сельхозназначения.

По результатам контрольно-надзорных 
мероприятий выявлено свыше 220 право-
нарушений. Большая их часть допущена 
физическими лицами – 92. По итогам про-
верок выдано 137 предписаний, составле-
но 224 протокола об административных 
правонарушениях. 

Площадь участков, где фиксировались 
нарушения, превысила 7,24 тыс. га. Свыше 
6,5 тыс. га – это наделы, заросшие сорной 
и древесно-кустарниковой растительно-
стью. 

Всего по 65 административным делам 
наложены штрафы на общую сумму по-
рядка 4,2 млн руб. В добровольном поряд-
ке нарушители оплатили сумму ущерба в 
размере более 254 тыс. руб., еще более 
480 тыс. руб. ущерба почве как объекту 
окружающей среды взыскано по реше-
нию судов.

Материалы по 52 административным 
делам, в рамках которых штрафы на сум-
му около 3,9 млн руб. не оплачены в срок, 
предусмотренный КоАП РФ, направлены в 
орган принудительного исполнения.

В судебном порядке инициировано 
удвоение ранее назначенных по 55 адми-

 ДОКУМЕНТАРНЫЙ КОНТРОЛЬ ПРИ ВЫГРУЗКЕ ПРОДУКЦИИ ЖИВОТНОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ ПРОВОДИТ ИНСПЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО ВЕТЕРИНАРНОГО НАДЗОРА НА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЕ И ТРАНСПОРТЕ 

КОНТРОЛЬ 
НА ДОЛЖНОМ УРОВНЕ
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нистративным делам штрафов, в связи с 
уклонением нарушителей (большая часть 
из которых – физические лица) от их опла-
ты. Мировыми судами по 14 из них уже 
приняты положительные решения: нару-
шителям придется оплатить удвоенные 
штрафы на общую сумму порядка 2,3 млн 
руб., 4 нарушителя подвергнуты обязатель-
ным работам.

В связи с истечением срока проверено 
исполнение 95 ранее выданных предписа-
ний. Установлено, что в 29 случаях на пло-
щади около 5 тыс. га нарушения устранены 
– земли введены в оборот и используются 
должным образом.

По всем фактам неисполнения в срок 
ранее выданных предписаний в отноше-
нии землепользователей составлены и на-
правлены в суды на рассмотрение прото-
колы о привлечении к административной 
ответственности. 

 МЕРЫ – В ПОЛНОМ ОБЪЕМЕ
В области карантина растений на госу-

дарственной границе и транспорте в резуль-
тате контроля импортных, из КНР, и межре-
гиональных перевозок проверено более 80 
тыс. тонн поднадзорной продукции.

В частности, плодоовощной импорт 
превысил 9 тыс. т. Из них основной объем 
составили овощи (8,5 тыс. тонн), ввезены 
также фрукты (875 тонн) и прочие продо-
вольственные грузы (11 тонн).

По результатам фитосанитарного кон-
троля продукции растительного проис-
хождения выявлено 3 случая наличия 
тутовой щитовки на подкарантинной про-
дукции (ананасы, киви) общим весом 771 
кг, поступившей прямыми импортными 
поставками из КНР через пункт пропуска 
«Благовещенск». На основании карантин-

ных правил фитосанитарной безопасно-
сти, действующих на территории Таможен-
ного союза, киви и ананасы выпущены в 
свободное обращение. 

Кроме того, пресечено несколько по-
пыток ввоза в Приамурье из КНР поднад-
зорной продукции (томаты) общим весом 
порядка 7 тонн, зараженной коричневой 
морщинистостью плодов томата (Tomato 
brown rugose fruit virus) – опасным пато-
геном овощных культур закрытого грун-
та, что подтверждено заключением ла-
бораторной экспертизы. Виновные лица 
привлечены к административной ответ-
ственности (ст. 10.2 КоАП РФ). Выпуск в 
оборот на территорию Российской Феде-
рации указанной партии овощей запрещен 
Управлением Россельхознадзора по Амур-
ской области. Под контролем надзорного 
ведомства собственники продукции про-
извели ее уничтожение методом сжигания 
– единственно возможным при заражении 
растений и плодов этим вирусом.

При работе с авиапоставками прокон-
тролировано порядка 19 тонн растительной 
продукции: фрукты (1,2 тонн), овощи (6 тонн), 
ягоды (10 тонн), зеленные и прочие культу-
ры, рассада, саженцы цветочных и ягодных 
культур (1900 шт.), срезы цветов и декоратив-
ной зелени (11 300 шт.), горшечные растения 
(1050 шт.). Грузы прибыли из Москвы, Ново-
сибирска, Екатеринбурга, Иркутска.

По результатам контроля граждане – 
получатели, не предоставившие после от-
бора проб документы, подтверждающие 
фитосанитарную безопасность поступив-
шей подкарантинной продукции, привле-
чены к административной ответственности.

В ходе совместных с сотрудниками по-
лиции дежурств на постах ДПС, а также 
в рейдах, инспекторами досмотрено 261 
транспортное средство, почти 4 тыс. тонн 
плодоовощной, зерновой, зернобобовой 
продукции, более 82 тыс. шт. срезов цветов 
и около 19 куб. м пиломатериалов.

В результате мероприятий по выявле-
нию и пресечению оборота запрещенной 
к ввозу на территорию РФ сельхозпродук-
ции выявлено 332 кг фруктов (яблоки и 
груши). Их пытались реализовать без доку-
ментов, подтверждающих происхождение 
и благополучное состояние, была наруше-
на целостность маркировки, а в ряде слу-
чаев она отсутствовала полностью. Фрукты 
изъяты из оборота и уничтожены механи-
ческим способом.

В ходе мониторинга ФГИС «Аргус - 
фито» установлено 32 факта негашения 
карантинных сертификатов на ввезенную 
продукцию высокого фитосанитарного ри-
ска, что не позволило завершить ее оформ-
ление и нарушило процедуру прослежи-
ваемости. Правонарушители привлечены 
к административной ответственности (ст. 
10.3 КоАП РФ). 

Управлением Россельхознадзора по 
Амурской области проведен фитосанитар-
ный мониторинг трехкилометровой зоны, 
прилегающей к пунктам пропуска через 
государственную границу РФ, расположен-
ным на территории Амурской области.

Обследовано более 200 га уличных и 
цветочных насаждений, парков, скверов, а 

 ФИТОСАНИТАРНЫЙ МОНИТОРИНГ ТРЕХКИЛОМЕТРОВОЙ ЗОНЫ, 
 ПРИЛЕГАЮЩЕЙ К ПУНКТАМ ПРОПУСКА ЧЕРЕЗ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ГРАНИЦУ РФ

 ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНСПЕКТОРЫ В СФЕРЕ КАРАНТИНА РАСТЕНИЙ НА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЕ И ТРАНСПОРТЕ 
 ПРОИЗВОДЯТ ОТБОР ПРОБ ИМПОРТНОЙ ПЛОДОВОЩНОЙ ПРОДУКЦИИ
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также 404,8 га территорий предприятий, за-
нимающихся производством, хранением и 
реализацией подкарантинной продукции: 
зерна, овощей, фруктов, зелени и цветов, и 
9 208 кв. м складов, находящихся на их тер-
ритории, выявлено 24 карантинных объекта. 

Согласно предписаниям инспекторов 
надзорного ведомства, владельцами тер-
риторий, пораженных карантинными ор-
ганизмами, в полном объеме проведены 
меры по их ликвидации.

 ЭКСПОРТНЫМ ПЕРЕВОЗКАМ – 
 ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

В области качества зерна и семенного 
контроля выявлено 107 правонарушений. 
Контрольные мероприятия проведены в 
местах хранения, использования, реали-
зации и транспортировки посадочного ма-
териала и семян, в образовательных и до-
школьных учреждениях. 

Основные нарушения – реализация 
семян и посадочного материала без доку-
ментов, подтверждающих их сортовые и 
посевные качества, отсутствие маркиров-
ки на упаковках круп при их реализации и 
использовании. 

Во всех случаях допущенных право-
нарушений применены меры админи-
стративного и профилактического воз-
действия. Выдано 54 предупреждения, 35 
предостережений и 15 представлений. 
Сумма наложенных штрафов превысила 
940 тыс. руб.

Для исключения нахождения в оборо-
те недоброкачественного зерна прекра-
щено 50 деклараций, оформленных с нару-
шениями технических регламентов.

На постоянном контроле находится во-
прос исполнения международных конвен-
ций при экспортных перевозках. С начала 
текущего года проконтролировано поряд-
ка 144 тыс. тонн зерна и более 24 тыс. тонн 
продуктов его переработки. Зерновая про-
дукция экспортировалась в 7 стран мира: 
Китай, Республику Беларусь, Казахстан, Ко-
рею, Узбекистан, Монголию и Индонезию. 
Основным импортером амурского зерна 
является КНР.

Объем экспортных лесоматериалов со-
ставил 290 тыс. куб. м. В том числе деловая 
древесина – 212 тыс. куб. м, 77 тыс. куб. м 
пиломатериалов, 4 тыс. тонн заготовок из 
древесины, свыше 1,5 тыс. куб. м доски об-
резной (сосна), горбыля, крепежного мате-
риала, деревянных обрешеток, паллетов, 
поддонов, погрузочных щитов и ящиков, 
а также порядка 1,2 тыс. тонн березового 
шпона. Основным импортером лесомате-
риалов регионального происхождения яв-
ляется КНР.

Выдано 8157 фитосанитарных серти-
фикатов на экспортную продукцию рас-
тительного происхождения и 8439 каран-
тинных сертификатов для ее перевозок по 
территории РФ.

На межрегиональных перевозках про-
контролировано более 183 тыс. тонн, око-
ло 100 тыс. куб. м и порядка 73,5 тыс. шт. 
продукции растительного происхождения.

В результате мониторинга фитосани-
тарного состояния региона обследовано 
32 462,1 га сельхозугодий. Установлено 4 
карантинных фитосанитарных зоны по ка-
рантинному объекту – повилика полевая 
(4,6 га) в Ивановском, Белогорском, Арха-
ринском и Константиновском районах, 1 

карантинная фитосанитарная зона по кар-
тофельной коровке (2,3 га) в Шимановском 
районе. Упразднено 3 карантинные фито-
санитарные зоны на площади 147,7 га.

В сфере карантина растений в 114 слу-
чаях выявлены факты реализации плодо-
воовощной продукции без документов и 
отсутствие уведомления о прибытии гру-
за. Виновные привлечены к администра-
тивной ответственности с наложением 
административных штрафов и вручением 
предупреждений.

 БЕЗОПАСНОСТЬ 
 ПРЕВЫШЕ ВСЕГО

В области государственного ветеринар-
ного надзора за обеспечением здоровья 
животных, безопасностью продукции жи-
вотного происхождения и лабораторного 
контроля проведено порядка 300 проверок 
индивидуальных предпринимателей и юри-
дических лиц и порядка 40 рейдовых меро-
приятий. Выявлено свыше 300 нарушений. 
По всем фактам виновные привлечены к 
административной ответственности с нало-
жением штрафов на общую сумму 2 млн 257 
тыс. руб., кроме того, в половине случаев 
вынесены предписания.

В числе наиболее крупных – комплекс 
нарушений, выявленных в середине апре-
ля 2021 года в результате внеплановой вы-
ездной проверки в отношении одного из 
амурских индивидуальных предпринима-
телей, занимающихся свиноводством. 

Установлено, что биологические отхо-
ды в его КФХ хранились и перемещались 
способами, не обеспечивающими исклю-
чение доступа к ним посторонних лиц и 

 В РАМКАХ ПИЩЕВОГО МОНИТОРИНГА ПРОИЗВОДИТСЯ ОТБОР ПРОБ ПРОДУКЦИИ ЖИВОТНОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ
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животных, на территории хозяйства от-
сутствовала площадка и емкости для вре-
менного (в течение 48 часов) хранения 
биоотходов. Выявлены многочисленные 
нарушения ветеринарных правил содер-
жания свиней. Животные имели доступ 
к необеззараженному навозу, пили воду 
из луж. Уничтожение насекомых, клещей 
и грызунов не проводилось. Кроме того, 
установлено сокрытие индивидуальным 
предпринимателем информации о внезап-
ном падеже скота.

В отношении этого индивидуального 
предпринимателя – главы КФХ – возбужде-
ны 4 административных дела. По итогам их 
рассмотрения виновному назначены адми-
нистративные штрафы на общую сумму 98 
тыс. рублей.

Свыше 750 обращений рассмотрено 
в указанной сфере. В частности, они каса-
лись несоблюдения зоогигиенических и 
ветеринарно-санитарных требований при 
размещении, содержании животных, пере-
работке, хранении и реализации продук-
тов животноводства, непредоставления 
животных, а также питомцев, искусавших 
людей и (или) животных, для проведения 
профилактических мероприятий, клиниче-
ского осмотра и изолированного содержа-
ния под наблюдением, соответственно.

По результатам рассмотрения часть об-
ращений направлены по подведомствен-
ности, по остальным проведено порядка 
500 контрольно-надзорных мероприятий, 
выявлено 389 нарушений законодатель-
ства.

За нарушения порядка оформления 
электронных ветеринарных сопроводи-
тельных документов (эВСД) в ФГИС «Мер-

курий» приостановлена на различные 
сроки регистрация в системе 54 уполномо-
ченных лиц хозяйствующих субъектов: ин-
дивидуальных предпринимателей и юри-
дических лиц. 

Ими производилась сертификация 
продукции с истекшими сроками годности 
и не подтвержденной безопасностью. Име-
ли место факты оформления эВСД на жи-
вотные грузы, которые не могли быть сер-
тифицированы в принципе, к примеру, в 
силу того, что их упаковка должна была, но 
не исключала контакта продукции с внеш-
ней средой. 

В оформленных ими эВСД на продукцию 
отсутствовала информация о сырье, из кото-
рого она произведена, имели место попытки 
введения в оборот продукции с авансовыми 
датами выработки или произведенной из сы-
рья с истекшими сроками годности. Допуска-
лись неправомерные действия для продле-
ния сроков годности и увеличения объемов 
поступающей продукции.

За введение в оборот продукции с ис-
пользованием фантомных (фиктивных) 
площадок, сертификацию подконтрольных 
товаров, в отношении которых во ФГИС 
«Меркурий» отсутствуют сведения об их 
происхождении и внесение недостовер-
ной информации аннулирована регистра-
ция в системе 4 уполномоченных лиц. 

Порядка 200 предупреждений направ-
лено хозяйствующим субъектам в день 
выявления ошибок в оформлении эВСД. 
Лица, виновные в нарушении ветеринар-
но-санитарных правил (в 44 случаях) и 
требований технических регламентов (в 3 
случаях), привлечены к административной 
ответственности. 

Система «Меркурий» также позво-
лила выявить нарушения при оформле-
нии эВСД, допущенные 65 сотрудниками 
Управления ветеринарии Амурской об-
ласти и подведомственных ему учреж-
дений. Руководству субъектовой ветери-
нарной службы направлена информация 
для принятия мер в рамках имеющихся 
полномочий.

В Приамурье выявлено 42 фантомные 
площадки: предприятия торговли, осу-
ществляющие фантомный оборот подкон-
трольных товаров (39), фиктивные про-
изводители, занятые в молочной отрасли 
(2), и организация-производитель рыбы и 
рыбной продукции. Все они исключены из 
реестра хозяйствующих субъектов, чем ли-
шены возможности производить какие-ли-
бо действия в ФГИС. 

В результате анализа продукции, по-
ставляемой 41 организацией-поставщиком 
и 45 производителями в 121 учреждение 
социальной сферы, нарушения выявлены 
у 75% поставщиков (31) и 42% производи-
телей (19). 

Предостережения выданы и 21 уч-
реждению социальной сферы, которые 
нарушали порядок гашения ветеринар-
но-сопроводительных документов на по-
ступившую к ним продукцию животного 
происхождения.

В рамках надзора за безопасностью 
продукции животного происхождения ото-
брано 358 проб произведенной, перера-
ботанной или реализуемой индивидуаль-
ными предпринимателями и юридических 
лицами продукции.

Из них 21 не соответствует установ-
ленным требованиям законодательства. 

 ОТБОР ПРОБ ЖИВОТНОЙ ПРОДУКЦИИ НА ПРОФИЛЬНЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ РЕГИОНА
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Кроме того, выявлен факт принятия орга-
низацией декларации на основании про-
токола испытаний, который выдан лабо-
раторией, не состоящей в едином реестре 
национальной системы аккредитации, не 
имеющей подтверждения фактического 
расположения по указанному в докумен-
тах адресу. 

Производителям продукции выдано 18 
предписаний о приостановлении, прекра-
щении деклараций о соответствии, состав-
лены протоколы об административном 
правонарушении. 

В рамках лабораторных исследований 
по диагностике, профилактике болезней 
животных и обеспечения охраны террито-
рии РФ от заноса и распространения бо-
лезней животных, произведен отбор свы-
ше 5 тыс. проб биологического материала 
и сыворотки крови от сельхозживотных и 
диких животных и птиц. В частности, бо-
лее 740 проб биологического материала и 
сыворотки крови от домашних свиней для 
исследования на наличие африканской и 
классической чум свиней.

По результатам исследований свино-
водческой продукции, геномов вирусов 
африканской чумы свиней не обнаружено. 
По результатам исследований биоматери-
ала, в 7 случаях выявлено наличие вируса 
африканской чумы свиней: 6 проб отобра-
ны от диких кабанов и 1 проба – от трупа 
павшей домашней свиньи. 

 НАРУШИТЕЛЕЙ – В БЛОК
В сфере ветеринарного надзора на го-

сударственной границе и транспорте на 
экспорт оформлено 64 партии подкон-
трольного груза (мед и молочная про-
дукция), контроль в аккредитованных 
лабораториях и центрах подтвердил ее 
соответствие требованиям страны-импор-
тера.

В ходе работы по пресечению непра-
вомерного перемещения подконтроль-
ных грузов, защиты населения от болезней 
общих для животных и человека, на вну-
трироссийских перевозках проконтроли-
ровано 220 тыс. 984 тонн (27 854 партий) 
продукции животного происхождения, 77 
тыс. 302 головы (612 партий) декоративной 
и сельскохозяйственной птицы и 651 голо-
ва (504 партий) живых животных. На трас-
сах региона задержано более 170 тонн (18 
партий) продукции животного происхож-
дения и 4 тыс. 497 голов (73 партии) живых 
сельскохозяйственных животных. 

Помимо этого, на постоянном кругло-
суточном ветеринарном посту в Сковоро-
динском районе (организован с 22 июля 
по поручению противоэпизоотической 
комиссии РФ) совместно с сотрудниками 
УМВД России по Амурской области пре-
сечена перевозка 1124 голов несертифи-
цированных живых животных (16 партий). 
Это мелкий рогатый (940 голов) и крупный 
рогатый скот (184 головы), который без ве-
теринарных документов пытались доста-
вить непосредственно в Амурскую область 
и транзитными перевозками – в Хабаров-
ский и Приморский края. 

Всего по предписаниям Управления 
Россельхознадзора по Амурской области к 
местам отгрузки возвращены свыше 5 тыс. 
голов животных без ветеринарно-сопро-
водительных документов. К администра-
тивной ответственности привлечены 119 
нарушителей. Наложено штрафов на сумму 
свыше 230 тыс. руб. 

Совместно с сотрудниками полиции 
в районах Амурской области проведе-
ны свыше 30 рейдовых мероприятий, в 
результате выявлены нарушения поряд-
ка реализации подконтрольных грузов и 
продукции в местах розничной торговли. 
Виновные привлечены к административ-
ной ответственности с наложением адми-
нистративных штрафов. 

В результате мониторинга системы 
«Меркурий» уполномоченным лицам для 
устранения направлено 30 уведомлений о 
допущенных ими нарушениях, учетные за-

писи 21 уполномоченного лица-нарушите-
ля заблокированы. Предупреждения через 
ВетИС «Паспорт» направлены 86 должност-
ным лицам, нарушившим сроки гашения 
эВСД на продукцию животного происхож-
дения. В отношении должностных лиц, 
нарушивших ветеринарно-санитарные 
правила, составлены административные 
протоколы (ст.10.6 ч.1 КоАП РФ).

Доступ в информационную систему 
«Меркурий», предназначенную для элек-
тронной сертификации грузов, находящих-
ся под государственным ветеринарным 
контролем, предоставлен 1138 хозяйству-
ющим субъектам, им также обеспечены все 
крупные предприятия Приамурья, занима-
ющиеся выращиванием продуктивных жи-
вотных, а также производством молочной 
продукции и переработкой мяса. 

Пресс-служба Управления Россельхоз-
надзора по Амурской области

 ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНСПЕКТОРЫ В СФЕРЕ КАРАНТИНА РАСТЕНИЙ НА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЕ И ТРАНСПОРТЕ 
 ПРОИЗВОДЯТ ОТБОР ПРОБ ИМПОРТНОЙ ПЛОДОВОЩНОЙ ПРОДУКЦИИ

 ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСПЕКТОР УПРАВЛЕНИЯ 
 ПРОВОДИТ ОТБОР ПРОБ ПРОДУКЦИИ РАСТИТЕЛЬНОГО ПРОИСХОЖДЕНИЯ



В последние три года аграрии 
Амурской области работают в 
непростых погодно-климатиче-
ских условиях, связанных с изо-

билием осадков и переувлажнением 
почвы, следствием чего становится не-
стабильная урожайность сельскохозяй-
ственных культур. Однако они не опу-
скают руки и стараются адаптироваться 
к сложившейся ситуации. 

 ПОКАЗАТЕЛИ НА УРОВНЕ
ООО «Красная Звезда» подготовку к 

нынешнему сельскохозяйственному сезо-
ну начала осенью прошлого года. Согласно 
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выработанной стратегии по оптимизации 
структуры севооборота, было принято ре-
шение о расширении посевных площадей 
под зерновые и кукурузу. Под кукурузу 
посевные площади планировалось увели-
чить до 5 тысяч га, а посевы пшеницы – рас-
ширить до 3 тысяч гектаров. В Приамурье 
ситуация с семенным материалом по этим 
культурам была непростой, поэтому для 
предстоящей посевной-2021 семена были 
приобретены уже в октябре. 

- Но в наши планы вмешались по-
годные условия. Переувлажнение почвы 
плюс майские осадки не дали нам воз-
можности провести посевную согласно 

плану, - говорит генеральный директор 
ООО «Красная Звезда» Лери Фетелава. 
– В итоге кукурузой удалось засеять 
только 2,5 тысячи гектаров. Не все 
гладко прошло и с посевом основной 
сельхозкультуры – сои. Опыт послед-
них лет показал, что в условиях переув-
лажнения перспективной технологией 
является гребне-грядовая, которую мы 
применяем уже не один год. Это эффек-
тивная альтернатива традиционно-
му сплошному способу сева. При такой 
технологии избыток дождевой воды 
скапливается в бороздах, что дает воз-
можность получать более высокий уро-
жай. Гряды мы подготовили с осени, но 
из-за обильных майских дождей они рас-
сыпались. Наша техника не могла даже 
зайти в поля. Соответствующие уроки 
из случившегося мы извлекли и решили, 
что впредь нарезать гряды осенью – 
слишком рискованно. 

Когда погода установилась, опти-
мальные агротехнологические сроки за-
канчивались, и вместо запланированных 
16 тысяч гектаров в хозяйстве смогли за-
сеять семенами сои только чуть меньше 
10 тысяч га. 

Летом удалось наверстать упущенное: 
все необходимые агротехнологические 
операции были проведены и к уборочной 
подошли подготовленными. Итоговые ре-
зультаты радуют. 

Уборка пшеницы проходила в благо-
приятных погодных условиях – урожай-
ность составила 20 центнеров с гектаров. 
Для Ромненского и Белогорского районов, 
где находятся поля хозяйства, это хороший 
показатель. 

Что касается кукурузы, то это влаголю-
бивая культура, и выпадавшие летом осад-
ки в сочетании с достаточно большим ко-
личеством солнечных дней оказали на нее 
благотворное воздействие. В нынешнем 
году урожайность кукурузы приближает-
ся к той, которая наблюдалась на полях 
хозяйства в лучшие годы, до 80 ц/га. Влаж-
ность зерна тоже более-менее должного 
уровня – 17-18%. При наличии собствен-
ного сушильного комплекса довести ее 
до нормативных требований, убрав 2-3%, 
больших проблем не представляет. 

Порадовала и соя. В ООО «Красная 
Звезда» уже далеко не первый год возде-
лывают три основных сорта: канадский 
Опус, а также традиционные амурские 
Умку и Даурию. Сорта иностранной се-
лекции идут на переработку на масло-
экстракционный завод предприятия. Они 
отличаются высоким содержанием белка, 
что благотворно сказывается на кормо-
вых свойствах шрота и объемах производ-
ства соевого масла.  

- Урожай сои в этом году не может 
не радовать, - с удовлетворением от-
мечает Лери Шалвович. – За последние 
годы нам удалось добиться самой высо-
кой ее урожайности. Помимо неуклон-
ного соблюдения всех агротехнических 
требований при возделывании культу-
ры этому способствовало отсутствие 
заморозков и морозобоя. Практически 
вся соя полностью вызрела.

ЛЕРИ ФЕТЕЛАВА: 
«ГРАМОТНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
СПАСАЮТ УРОЖАЙ»
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 СОЕВОЕ МАСЛО 
 И ШРОТ ВОСТРЕБОВАНЫ 

ООО «Красная Звезда» занимается не только вы-
ращиванием сельхозкультур, но и переработкой сои 
на масло и соевый шрот. Три года назад агропред-
приятие запустило в эксплуатацию маслоэкстракци-
онный завод, производственные мощности которого 
рассчитаны на переработку порядка 30 тысяч тонн 
бобов. В нынешнем году такого количества сои вы-
растить не удалось, поэтому для выполнения запла-
нированных объемов производства сырье придется 
закупать в других амурских хозяйствах. 

Соевый шрот пользуется спросом не только у 
животноводов Приамурья, но и других дальнево-
сточных регионов. Производимые заводом объемы 
соевого масла востребованы в КНР. Сейчас масло 
экспортируется в больших емкостях, а на следующий 
год в планах – розлив продукции в бутылочную тару, 
которая пойдет в торговые сети. 

Текущей осенью в течение двух месяцев на мас-
лоэкстракционном заводе проводились плановые 
ремонтные работы, в ходе которых, помимо теку-
щего ремонта, было расширено маслохранилище и 
построены дополнительные емкости для хранения 
соевого шрота.   

 ДИНАМИЧНОЕ РАЗВИТИЕ 
 ПТИЦЕВОДСТВА

Еще одно аграрное направление, которое ООО 
«Красная Звезда» успешно развивает,  это птицевод-
ство. Затраты на содержание птицефабрики мини-
мизируются за счет кормовой базы: шрот, кукуруза, 
пшеница производятся в собственном хозяйстве, а 
приобретать приходится только биодобавки и меди-
цинские препараты. В настоящее время поголовье 
птицы составляет порядка 110 тысяч голов.

- При имеющихся мощностях мы давно достиг-
ли максимума поголовья. Все производственные 
помещения птицефабрики заняты полностью. 
Большой необходимости в дальнейшем расши-
рении на текущий момент я не вижу. На больших 
птицефабриках, где содержится миллион голов 
птицы, время от времени накапливается по 7-10 

миллионов штук яйца, что влечет за собой обвал 
цен. На нашей же птицефабрике ежедневно произ-
водится порядка 100 тысяч штук яйца, и по пово-
ду его реализации у нас нет головной боли. Наше 
яйцо не подвержено колебаниям цен на рынке, на 
него фиксированная цена, и его поставками мы за-
крываем практически все социальные учреждения 
Благовещенска. Часть продукции реализуем в роз-
ницу через базу ОПС, где ее в основном приобрета-
ют приезжие из районов области. 

 КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА
Одной из основных проблем современного АПК 

Лери Шалвович считает дефицит квалифицирован-
ных кадров. Для ее решения в этом году на базе ООО 
«Красная Звезда» открылся учебный центр, где про-
изводственную практику проходят студенты Дальне-
восточного ГАУ - факультетов механизации сельского 
хозяйства, агрономии, электрификации. Ребята получа-
ют возможность найти конкретное применение своим 
знаниям, полученным в стенах университета, а также 
пополнить свой личный бюджет:  их труд оплачивается 
по тем же расценкам, что и для работников хозяйства.  

- Будущие механики работали на полях, элек-
трики участвовали в реконструкции маслоэкс-
тракционного цеха. Я надеюсь, что после получе-
ния диплома молодые специалисты пополнят ряды 
нашего коллектива. В свою очередь, мы стараемся 
заранее создать им все условия для комфортного 
проживания и работы. Например, в этом году мы 
купили семь домов для наших работников, в кото-
рых провели капитальный ремонт, обеспечив их 
коммунальными удобствами. Условия для прожи-
вания ничуть не хуже, чем в городе. И такую поли-
тику в отношении наших специалистов мы будем 
продолжать и в дальнейшем.    

Олег Макаров

Большое внимание 
в ООО «Красная 
Звезда» уделяют 
вопросам 
сортообновления, 
а также требованиям 
минсельхоза и 
правительства Амурской 
области использовать для 
посева семена не ниже 
третьей репродукции. 
На следующий год 
предприятие планирует 
приобретение элитных 
семян выращиваемых 
сельхозкультур. Суще-
ственным подспорьем 
при приобретении 
элитных семян Лери 
Фетелава считает меры 
господдержки  в виде 
возмещения понесенных 
затрат.
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Как известно, на формирование 
урожая влияют несколько важ-
нейших факторов: природные, 
такие как естественное плодо-

родие почвы и погода, биологические – 
органические удобрения и семена, и ор-
ганизационно-техногенные – обработка 
почвы, минеральные удобрения, сред-
ства защиты растений. 

Именно с этих позиций подводит ито-
ги года генеральный директор ЗАОр (нп) 
«Агрофирма «Партизан» Виктор Силохин.

В нынешний сезон сделано много для 
получения хорошего урожая зерновых: 
использовали удобрения, СЗР, следовали 
агротехнологиям – и рассчитывали полу-
чить порядка 30 ц/га, а вышло 22 – 23 цент-
нера. Обидно, как говорит руководитель 
хозяйства, но подвела погода. Повлияла 
она и на урожай сои – 19,4 ц/га, хотя, по 
нынешнему году, считает Виктор Анатолье-
вич, это неплохой результат. 

В 2018 году в хозяйстве получили ре-
кордный урожай сои - 25 ц/га. 

- Шикарный был год по погодным 
условиям. Плюс применение защиты, 
удобрения, подкормки – все играет на 
результат. В итоге получили такой 
высокий урожай, - говорит Виктор Ана-
тольевич. И вновь обращается к этому 
году. - Мы всегда начинаем сеять 4-6 мая 
ранние сорта, например сорт Алёна, 
но в этом году не смогли. Ждали, когда 
поле высохнет. Выехали только 20 мая 
и сеяли до 15 июня, что не замедлило 
сказаться на результате.  

 УСЛОВИЯ ВЫСОКИХ УРОЖАЕВ
Большое внимание в хозяйстве уделя-

ют сортосмене, экспериментируют с новы-
ми высокоурожайными сортами амурской 
селекции. Так, хорошую урожайность по-
казала среднеранняя Журавушка - 25 цент-
неров, причем сорт оказался устойчивым к 

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
НА ДОСТИГНУТОМ

полеганию. Впервые посеяли раннеспелую 
Сентябринку – получили 30-32 ц/га. 2 тон-
ны семян среднеранней Невесты дали уро-
жай в 64 тонны семян. Урожайность при 
этом составила 32,9 ц/га. 

- Пустим сорта в размножение, по-
смотрим на результаты, - говорит 
Виктор Силохин.

Волнует Виктора Анатольевича и се-
менной фонд пшеницы и ячменя. Сеяли яч-
мень Ача, сейчас планируют – Амур. 

- Пшеницу пока используем Арюну, 
репродукции позволяют. Покупали Ли-
камеро, но она нестабильна: год на год 
не приходится. А вот кукуруза в этом 
сезоне обещает неплохой урожай. 
Хотя сеяли тоже поздно, должно быть 
80 ц/га, - делится своими мыслями гене-
ральный директор.

Поскольку многое зависит от оснащен-
ности предприятия техникой, в «Партиза-
не» всегда этот вопрос решается одним из 

первых. Приобретены 12 тракторов МТЗ-
1523 «Беларус», 3 сеялки для посева куку-
рузы, 10 гусеничных комбайнов «Вектор», 4 
новых  трактора К-742 «Кировец». 

- Нашу техническую базу мы попол-
нили благодаря господдержке, - подчерки-
вает  Виктор Анатольевич и замечает. 
– Конечно, чтобы ее получить, нужно вы-
полнить определенные требования, на-
пример,  семена должны использоваться 
не ниже третьей репродукции, удобрения 
вноситься на всю площадь по нормам. Но 
могу сказать одно: это приводит к хоро-
шим результатам. В 2019 году было про-
изведено сои 25,5 тысяч тонн, а в этом – 
32,7. На 7 тысяч 200 прибавки. А значит, 
вырученные средства будут направлены 
на увеличение производства.

 СЛОЖНОСТИ НЕ ПОМЕХА
Что касается животноводческого на-

правления, то по словам Виктора Силохи-
на, в этом году особых достижений нет. 

- Поголовье КРС снизилось: племен-
ной молодняк отдавали под програм-
му грантовой поддержки «Агростар-
тап». Себе практически не оставляли. 
Хотели обновить племенное поголовье 
– не получилось. Сейчас понемногу идет 
естественный прирост. Пока под меры 
господдержки мы не попадаем – не со-
ответствуем ряду условий. Поэтому 
самостоятельно начали модернизацию 
оборудования: производим монтаж но-
вых современных молокопроводов.

В свиноводстве хозяйства тоже не все 
так просто. В связи с АЧС племенному ре-
продуктору запрещено продавать молод-
няк. Приходится делать акцент на перера-
ботке и реализации мяса. 

Кроме того, свиноферма, построенная 
еще в 60-е годы, располагается на террито-
рии села, и перенести ее в другое место не-
возможно. Отсюда сложности с соблюде-
нием критериев компартмента.  

- Но несмотря на сложности, все 
требования мы выполняем, совершен-
ствуемся, анализируем и не останавли-
ваемся на достигнутом, двигаясь впе-
ред, - говорит Виктор Силохин. 

Нина Матренина
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В этом году Амур настойчиво ис-
пытывал на прочность СПК 
«Корфовский», как и соседние 
хозяйства. Дважды за лето раз-

ливался, затапливал поля. Но несмотря 
на сложности, в хозяйстве не считают 
этот год провальным, а даже, наобо-
рот, отмечают позитивные результаты 
работы коллектива. Какие бы препоны 
ни создавала капризная погода, СПК 
удалось увеличить урожайность сои. И 
это результат спланированного грамот-
ного подхода ко всем агротехническим 
приемам.

 ГРАМОТНАЯ АГРОТЕХНИКА
Виталий Гришин, директор СПК,  уве-

рен: работая на земле и зная все риски от-
расли в нашем климате, нельзя надеяться 
на высокую и стабильную урожайность, 
если не прилагать к этому знаний, усилий, 
не вкладывать средств. В хозяйстве регу-
лярно занимаются сортообновлением, не 
рассчитывают только на один-два показав-
шихся удачными сорта. 

- У нас сейчас 
7 сортов сои – и 
отечественной, 
и зарубежной се-
лекции, – прояс-
няет Виталий 
Евгеньевич, - со-
рта все разные 
– и по срокам со-
зревания, и на пе-
сках наших себя 
ведут по-разному. На наводнение, прав-
да, реагируют одинаково: хоть наши, 
хоть зарубежные сорта его не перено-
сят. Мы в поисках – смотрим, сравнива-
ем, какие лучше сорта для наших условий.

Всегда очень ответственно подходят к 
подготовке семян перед посевом, обраба-
тывая их фунгицидами, ускорителями ро-
ста. Так же и с почвами – грамотно плани-
руют все работы на каждом из участков. 
Вот и в этом году старались сделать все 
для получения хорошего урожая. Вовремя 
заготовили семена, в приличных объемах 
приобрели удобрения – можно было рас-
считывать на получение субсидии. 

 ЧТО УТОНУЛО – ТО УТОНУЛО
Все начиналось, по словам Виталия Ев-

геньевича, как обычно. Но даже посеять, 
как положено, не получилось. Зерновые 
посеяли в полном объеме, а вот сою не 
удалось. Вместо плана в 3,5 тысячи гекта-
ров засеяли только 2,8 тысячи. Сказалась 
близость Амура. Причем часть полей так и 
осталась подтопленной до самой уборки.  

- Мы не досеяли более 500 гектаров, а 
потом 700 гектаров сои и 500 зерновых 
утонули. Подавали документы на возме-
щение потерь, но пока ничего не получили. 

Вопреки ситуации, директор, да и весь 
коллектив, все равно не считают год про-
вальным. 

- Во время наводнения хорошо срабо-
тал коллектив, - с гордостью за своих 
специалистов говорит директор. – Наш 
бригадир Роман Дроков, заведующая 

зерновым двором Людмила Глава, дру-
гие специалисты были, можно сказать, 
на высоте. Не скрою, поначалу, когда 
так сильно началось подтопление, был 
какой-то элемент паники в коллекти-
ве - все пропало… Но собрались, все об-
судили, на планерках регулярно решали, 
как дальше и что делаем. Решили так: 
ничего критичного не произошло. А что 
утонуло, то утонуло, давайте рабо-
тать дальше!

 ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ
А дальше пошло, как и планировали: 

подкормили сою и зерновые подготовлен-
ными препаратами, причем использовали 
и листовую подкормку, которая дает хо-
рошие результаты. Везде, куда возможно 
было зайти технике, обработали посевы 
фунгицидами. И получили в итоге эффект, 
на который и рассчитывали, – старания не 
прошли даром. 

Сейчас пока трудно говорить об окон-
чательных показателях урожайности – не 
убраны еще участки соевых полей, на ко-

НА ПОГОДУ НЕ ЖАЛУЮТСЯ

торые из-за переувлажнения техника смо-
жет войти, по-видимому, только в начале 
декабря. Но на многих участках выходила 
хорошая урожайность – за 25 ц/га, а на дру-
гих – до 12-15 опускалась. В среднем, рас-
считывает директор СПК, она должна быть 
выше, чем в прошлом году. В 2020-м собра-
ли по 14 центнеров на круг, в этом году на-
мечали поднять до 15-16, но видно, что в 
итоге будет даже выше – 17-18 центнеров. 
Для песчаных почв и для сложного сезона – 
неплохой результат. Тем более, если учесть 
участки, которые не получилось обработать 
фунгицидами, а также те, которые не смогли 
списать – где не так явно вода стояла. 

 - В сельском хозяйстве не все бы-
вает гладко, - говорит директор СПК 
«Корфовский» Виталий Гришин. – Конеч-
но, такого развития событий не пла-
нировали… Но сейчас, по завершении 
сезона, могу сказать, что мы умеем мо-
билизоваться, поэтому справились, и в 
итоге 2021 год для нас катастрофиче-
ским не стал. 

Любовь Федорова 

 ЗАВЕДУЮЩИЙ ЗЕРНОВЫМ ДВОРОМ ЛЮДМИЛА ГЛАВА ПРИНИМАЕТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ЮБИЛЕЕМ
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В 2021 году звание «Почетный работник 
агропромышленного комплекса России» 
присвоено генеральному директору ООО 
«Амур» Владимиру Бобрикову.

Среди амурских аграриев немало отличных 
специалистов, знающих и любящих свое дело, та-
лантливых и опытных руководителей сельхозпро-
изводства. В этой когорте фамилия Бобриков, что 
называется, «на слуху». Поэтому известие о том, что 
генеральный директор ООО «Амур» Владимир Бо-
бриков удостоен ведомственной награды – звания 
«Почетный работник агропромышленного комплек-
са России», – никого из коллег не удивило.

Все же удивительно, в какую сложную мозаи-
ку складываются порой обстоятельства человече-
ской судьбы. Вряд ли юный Володя из поселка Гарь 
Мазановского района Амурской области, которого 
родители везли через всю страну в далекий Крас-
нодарский край, мог представить, что когда-нибудь 
вернется на малую родину. Но через 10 лет, в 1978 
году, закончив Кубанский сельхозинститут и поме-
нявшись распределениями с однокурсником, Влади-
мир Бобриков приехал в Приамурье. 

- Сначала я занимался селекцией в лабора-
тории ВНИИ сои, затем был избран 2-м секре-
тарем Тамбовского райкома ВЛКСМ, а еще через 
три года вместе с семьей перебрался на ПМЖ в 
село Куропатино, где возглавил парторганиза-
цию колхоза «Амур», - рассказывает Владимир 
Андреевич. 

С этим сельхозпредприятием у него отношения 
особые. Из сорокатрехлетнего общего стажа тридцать 
самых ярких страниц в его трудовой книжке посвяще-
ны «Амуру». Впервые куропатинцы доверили Влади-
миру Андреевичу возглавить предприятие в «пред-
дефолтном» 97-м, когда «Амур», по сути, находился 
на грани банкротства. Многим сельхозпредприятиям 
области тогда так и не удалось преодолеть кризис. Но 
молодой председатель верил в свою команду. У них 
оказалось достаточно опыта, сил и знаний, чтобы к 
2006 году превратить «Амур» из колхоза-развалюхи в 
крепкое перспективное хозяйство. Бобриковым заин-
тересовался амурский «Агропром», так в те годы на-
зывался минсельхоз области. Предложили возглавить 
сельхозотдел Тамбовского района.

Потом и карьера чиновника областного масшта-
ба складывалась у Владимира Андреевича вполне 
успешно: начальник отдела, директор референтно-
го центра, председатель областной ассоциации кре-
стьянско-фермерских хозяйств. Работая в Благове-

щенске, Бобриков все эти годы продолжал жить в 
Куропатино и вынужден был наблюдать, как посте-
пенно обрастает долгами «Амур». 

- Наконец, в 2012 году я не выдержал – вер-
нулся к руководству предприятием. Ситуация к 
тому времени сложилась тяжелейшая: банки от-
казывали в кредитах, старая животноводческая 
ферма ежегодно приносила миллионные убытки, 
- продолжает Владимир Андреевич. – Конечно, я 
понимал, что даже сосредоточившись только на 
растениеводстве, в одиночку предприятию все 
равно не спастись от банкротства. Чтобы вы-
жить, необходимо было хотя бы на первых порах 
получить финансовую поддержку. И тогда, взве-
сив все «за» и «против», мы приняли верное реше-
ние – в 2014 году куропатинский «Амур» вошел в 
состав иркутского МЖК. 

Сегодня ООО «Амур» под руководством Влади-
мира Бобрикова специализируется на выращивании 
зернобобовых и зерновых культур. В основном это 
соя, ячмень и пшеница. За последние годы посевной 
клин хозяйства увеличился почти до 9 000 гектар, за 
счет освоения залежей, что позволяет даже при не-
благоприятных погодных условиях собирать урожай 
зернобобовых 8,5-9,0 тысяч тонн. 

- Например, в завершившемся сезоне, несмо-
тря на то что 1000 гектаров пашни из-за пере-
увлажнения осталась незасеянной, хозяйству 
удалось собрать 8 850 тонн сои при урожайно-
сти – 16,7 ц/га и 3 925 тонн зерновых с урожай-
ностью 22 ц/га. Показатель для сегодняшнего 
«Амура» невысокий, - делится своим взглядом на 
ситуацию генеральный директор предприятия и 
добавляет. - Мы можем гораздо больше. И я верю, 
что удастся не только наверстать упущенное, 
но и показать лучшие результаты.

25 февраля 2021 года Владимиру Андреевичу ис-
полнилось 65 лет. Под его руководством «Амур» пре-
вратился в современное предприятие с серьезной 
материально-технической базой. Улучшились усло-
вия труда, вырос уровень доходов работников хо-
зяйства. В ближайших планах «Амура» – дальнейшее 
техническое перевооружение комбайнового и трак-
торного парка, строительство склада для хранения 
зерна, ремонт местных дорог за счет льготного кре-
дита и собственных средств предприятия, а в пер-
спективе – повышение урожайности на полях хозяй-
ства по сое до 22 ц/га, по зерновым – до 35 ц/га. Все 
необходимые ресурсы у хозяйства для этого имеются. 

Борис Райнес

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА: 
ТОМУ, КТО СДЕЛАЛ АГРАРНЫЙ ТРУД 
ДЕЛОМ ВСЕЙ СВОЕЙ ЖИЗНИ

Владимир 
Бобриков: 

- Главное – это 
любить дело, 

которым занимаешься, 
доверять людям, 
работающим вместе с 
тобой. И в этом случае 
«вместе» – ключевое 
слово. 

Интерес к работе 
всегда заряжает 
энергией, а реальные 
перспективы помогают 
в решении задач. Мы 
научились не пасовать 
перед трудностями, 
нам теперь никакие 
кризисы не страшны: в 
каждом сезоне ставим 
конкретные цели и 
упорно добиваемся 
результата. Именно 
поэтому коллектив 
«Амура» сумел 
сплотиться и выстоять. 
Мы набрались 
опыта, окрепли и с 
оптимизмом смотрим 
в будущее.



Генеральный директор 
ООО «Амур» Владимир Бобриков: 
«Я полагаюсь не только на собственные силы 
и знания, но и верю в свою сплоченную 
команду, и это помогает двигаться вперед...»
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В Приамурье подходит к концу убо-
рочная кампания и многие агра-
рии готовы подвести итоги сель-
скохозяйственного года, который 

снова оказался непростым. В результате 
сильного переувлажнения во время по-
севной и обильных августовских дождей 
посевы сельскохозяйственных культур 
подверглись длительному застою воды, 
оказавшему губительное воздействие 
на растения. Некоторые хозяйства поте-
ряли значительную часть урожая и по-
несли убытки, другие смогли спасти по-
севы и получили неплохие результаты 
при сборе урожая.

О посевах, урожае сельхозсезона 2021 
года и проблемах, с которыми пришлось 
столкнуться этим летом, рассказывает ге-
неральный директор ООО «Имени Негру-
на» Ивановского района Сергей Нагорный.

– Сергей Владимирович, расскажите, 
как прошел в этом году сельскохозяй-
ственный сезон, насколько он отличал-
ся от прошлого года?

– В начале посевной было сильное пе-
реувлажнение почвы. Тем не менее, опти-
мальные сроки на посеве были выдержа-
ны. Затем и в августе прошли обильные 
дожди, на полях было много вымочек и 
подтопленных мест. Но в целом этот сезон 
прошел намного лучше прошлого и поза-
прошлого: и по посеву и по уборке. Хоро-
шо, что погода дала убрать урожай.

– Как вы оцениваете свои результа-
ты в сравнении с другими хозяйствами?

– Результаты по зерновым хорошие. 
Зерно в этом году дозрело, а поскольку 
было меньше вымокания, оно практически 
не было заражено фузариозом. Конечно, 
предварительно провели 2 фунгицидные 
обработки посевов. А вот по сое средние 
результаты ниже, чем в других хозяйствах.

В ООО «ИМЕНИ НЕГРУНА» 
РЕЗУЛЬТАТАМИ ГОДА ДОВОЛЬНЫ 

– Какие сорта культур сеете?
– Ячмень сорт Ача, пшеница Ликамеро 

и Арюна. Соя четыре сорта: канадский Пру-
денс и амурские Нега 1, Алёна, Умка.

– Известно, что Арюну снимают с 
производства. Чем планируете ее заме-
нить?

– Будем сеять Ликамеро. Сорт высоко-
урожайный, с невысокими стеблями. Ведет 
себя лучше и при уборке, и при обработ-
ке зяби после него. Арюна же вырастает 
очень высокой, образуется большая веге-
тативная масса. При ее уборке очень мно-
го остатков, и при последующей обработке 
этих посевных площадей возникают боль-
шие трудности.

Ликамеро созревает чуть раньше дру-
гих. Чтобы избежать прорастания в коло-
се, необходимо строго выдерживать сроки 
уборки. 

В этом году получили с сорта по 24 ц/га. 
В прошлом году показала 33 ц/га.

– Семян пшеницы заготовили в до-
статочном количестве?

– Для себя засыпали под посев 2022 
года на 3,5 тысячи гектаров.

– Регулярно обновляете семенной 
фонд?

– Обязательно раз в три года покупаем 
элитные семена. Например, в этом году за-
планировали приобретение у воронежских 
семеноводов 120 тонн семян зерновых выс-
ших репродукций под посев будущего года. 

– А соя как показала себя в этом 
году?

– Были некоторые трудности: весной из-
за переувлажнения сою посеяли в негото-
вую почву и на первых посевах не получили 
ожидаемого результата. К тому же, был не-
досев в 500 га. Средняя урожайность в итоге 
оказалась 15 ц/га. Лучший результат мы по-
лучили от сорта Пруденс – 16,5 ц/га.

– Сергей Владимирович, поделитесь 
планами на следующий год.

– С осени мы успели поднять всю зем-
лю до последнего гектара. 4,5 тысячи гекта-
ров под посев зерновых успели пройти в два 
следа. 1,5 тысячи гектаров обработали дваж-
ды и под сою. Эта осень была посуше, чем по-
следние два года, поэтому зябь успели под-
нять в полном объеме. Сейчас планируем, 
какое количество гербицидов и удобрений 
нам  необходимо приобрести в расчете на 
следующий сельхозсезон. В планах и покуп-
ка новой техники на сумму более 250 милли-
онов рублей. Ежегодно мы планово обновля-
ем, как минимум, 10-15% техники. В этом году 
получили неплохой урожай сои, цена на нее 
достаточно высокая, поэтому планку замены 
технического парка предприятия увеличи-
ваем практически до 30%. Кроме того, в этом 
нам помогает госпрограмма развития сель-
ского хозяйства, в рамках которой получаем 
субсидии на приобретение техники.

В заключение могу сказать, что несмо-
тря на сложные погодные условия, урожа-
ем этого года в нашем хозяйстве довольны. 
Мы готовимся к предстоящей посевной и 
надеемся на более благоприятные погод-
ные условия в 2022 году.

Александра Горкина



АМУРСКИЕ АГРАРИИ ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №06/27/202128

Уборочная кампания на полях 
фермерского хозяйства Алек-
сея Черных в Константиновском 
районе подходит к финишу. По-

года порадовала, предоставив аграри-
ям теплые солнечные дни. Обычно в 
конце октября уже почва промерзает, 
нередко выпадает снег, что затрудня-
ет уборку и понижает качество бобов. 
Но это октябрьское тепло все равно не 
компенсирует сельским труженикам по-
терь из-за летних обильных дождей и 
наводнений.

Алексей Черных не жалуется, просто 
констатирует: 

- У людей вымочки, да. Нас в этом пла-
не почвы спасают. Катастрофического 
переувлажнения нет – почвы под посева-
ми в основном песчаные. Но в этом году 
другая беда – мы же прибрежное хозяй-
ство, и разлившийся Амур просто отнял 
у нас 680 гектаров посевов.

 ПО ПРАВИЛАМ 
 АГРОТЕХНИКИ

Всего засевали в этом году 4200 гекта-
ров, из них 1200 заняли зерновыми культу-
рами. Хозяйство приближается к идеаль-
ному соотношению посевных площадей 
зерновых культур и сои.

- Стараемся севооборот соблюдать, 
без этого нельзя рассчитывать на хоро-
ший урожай и его стабильность, - гово-
рит Алексей Александрович. – Истощение 
почвы обернется большими потерями в 
урожайности и в результате убытками. 
У нас работают грамотные агрономы, 
все стараемся делать по агротехниче-
ским правилам. Проводим весь комплекс 
агротехнических мероприятий – специ-

алисты просчитывают, когда и какие 
культуры на каких полях сеять, чем под-
кармливать. В прошлом году удобрений 
закупали 5 вагонов, содержимое четырех 
внесли под сою, одного – под зерновые. И 
по гербицидам неукоснительно все реко-
мендации соблюдаем: давно убедились в 
результативности этой работы. 

 НЕ ВСЯ ЭЛИТА РАДУЕТ
В этом году в хозяйстве приобрели 

элитные семена и сои, и зерновых. Яч-
мень сорта Ача показал урожайность 30 
ц/га. Элитная пшеница сорта Ликамеро 
дала 21,6 ц/га. В целом этим приобрете-
нием в хозяйстве не очень довольны… 
Всхожесть должна быть 78 процентов, 
а реально получилось на 1-2 процента 
меньше. Хотя, не исключает Алексей Алек-
сандрович, что дело не в самих семенах, 
а в сроках посева: произошла задержка с 
оформлением доставки семян по желез-
ной дороге. Но и у соседей, говорят, тоже 
до нормы всхожесть не дотянула. 

- Я решил на следующий год свои семе-
на посеять – ну не будет у нас субсидии на 
приобретение элиты, зато посеем то, 
что нас устраивает! – заявляет руково-
дитель хозяйства. 

Пшеница элитная не порадовала, а вот 
с семенами сои получилось вполне удачно. 
Приобретали в этом году элитную Лидию 
амурской репродукции, австрийскую Кор-
добу, Бару компании «Соко». На некоторых 
участках Кордоба дала урожайность 28 
центнеров, Лидия чуть меньше – 24 цент-
нера, Бара показала урожайность до 20 
центнеров. Там, где было переувлажнение, 
- 17 ц/га. На следующий год семенной фонд 
сои заложен. Также приобрели у «Амур-

ской зерновой компании» и семена ячменя 
сорта Жана первой репродукции. Сорт по-
казывает в регионе хорошую урожайность 
– до 40 ц/га. 

 ИТОГИ И ПЛАНЫ 
В целом 2021 год Алексей Александро-

вич считает неплохим. 
- В этом году склад построили для 

сои, это большое зернохранилище на 
3 тысячи тонн. Судя по урожаю, с дол-
гами точно рассчитаемся, кредитов у 
нас практически нет, кроме товарного. 
Зерно уже реализовали. Спрос на пшени-
цу, конечно, невысок и цены не радуют, 
но сбыт все же можно наладить. Себе 
оставили практически только для ра-
ботников и дольщиков на корм скоту. 
Посмотрим, как соя пойдет… Надо за-
рабатывать – хочется технику новую 
купить, зерновой двор обновить. У нас 
есть комплекс для сушки зерна, помеще-
ние, но все оборудование старенькое, еще 
советское работает. Деньги будут – бу-
дем менять. 

Расширять посевные площади фермер 
пока не собирается. Уже все земли в окру-
ге заняты, а на сильно удаленных участках 
получается накладно работать. В этом году 
брали земли в субаренду и в Зеньковке, и 
в Верхней Полтавке, что достаточно дале-
ко от центральной усадьбы в Орловке. Во 
время уборки комбайнам приходилось по-
рой по два часа стоять, чтоб дождаться раз-
грузки.

- А в целом, год был неплохой, жить 
можно,- подытоживает Алексей Черных. 
- Вот закончили с уборкой, начинаем к 
следующему году готовиться. 

Любовь Федорова

ЗАКОНЧИЛИ УБОРКУ – 
ПОРА ГОТОВИТЬСЯ К СЕВУ
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 АКСИОМЫ РАСТЕНИЕВОДСТВА
В растениеводстве основа основ – это соблюде-

ние структуры севооборота. В КФХ Кушнерук В.Т. на 
протяжении многих лет соблюдается практически 
идеальное соотношение сои и зерновых культур: в 
настоящее время под ее посевы отводится 1300 гек-
таров, а зерновой клин занимает площадь 1000 га. 

- Пшеница – это лучший предшественник бо-
бовых, - говорит Владимир Кушнерук. - Мой мно-
голетний опыт показывает, что после пшеницы 
урожайность сои возрастает примерно на пять 
центнеров с гектара. Под посевы пшеницы в сво-
ем хозяйстве мы отводим 700 гектаров, еще 300 
га занимает овес. 

Другая аксиома – для получения хорошего уро-
жая земле нужны микро- и макроэлементы. Почвы 
Белогорского района к особо плодородным не отне-
сешь, и проведенные исследования полей хозяйства 
это подтвердили. Особо остро чувствуется недоста-
ток фосфора, который способствует формированию 
колоса и повышению урожайности зерна. 

- Поначалу нам казалось, что внесение аммо-
фоса – дорогостоящее мероприятие, но расче-
ты показали, что это экономически оправдано: 
прибавка к урожаю покрывает понесенные за-
траты. При этом наряду с фосфором в составе 
аммофоса есть азот, который положительно 
воздействует на рост и развитие стебля и ли-
стьев растений, - поясняет Владимир Тарасович.  

 О РЕЗУЛЬТАТАХ
Нынешний сельхозсезон, как и два предыдущих, 

для амурских растениеводов выдались не самыми 
легкими. Избыточное выпадение осадков привело к  
переувлажнению почвы, что сказалось на урожайно-
сти культур. 

ПРИМЕНЕНИЕ НАУЧНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ПОВЫШАЕТ УРОЖАЙНОСТЬ 
Не последнюю роль в получении высоких урожаев сельхозкультур играет использование 
научных рекомендаций – это полностью подтверждает аграрный опыт фермера из Белогорского района
Владимира Кушнерука, который опираясь на сельскохозяйственную науку, получает высокие результаты. 

В КФХ планировали собрать пшеницы около 35 
ц/га, но в реальности результат оказался ниже на 10 
ц/га – 25 ц/га. Когда наступило время уборки, пошли 
дожди, и пшеница проросла на корню. Плюс начался 
фузариоз. Впрочем, особенно большого разочарова-
ния от недобора урожая пшеницы Владимир Кушне-
рук не испытывает: спрос на нее в области практиче-
ски отсутствует.

Основные надежды в хозяйстве, конечно же, воз-
лагались на сою. В этом году Владимир Кушнерук 
сделал ставку на четыре сорта: канадский Опус, Бару 
и сорта амурской селекции Лидию и элитную Дау-
рию. Вкруг они дали урожайность 16 ц/га – даже при 
погодно-климатических условиях нынешнего лета 
можно было рассчитывать на лучший результат, тем 
более что уборочную удалось провести в оптималь-
ные сроки и завершить до выпадения снега, но ска-
залась сложная ситуация с удобрениями. 

- Сложилась проблема с приобретением ам-
мофоса. В начале года его в свободной продаже 
не оказалось, удобрения отпускались только по 
предварительным заявкам. Производители ам-
мофоса смогли отгрузить нам только два ваго-
на. Пришлось этот запас растягивать, - расска-
зал Владимир Кушнерук. - На тех участках, где на 
гектар смогли внести по 100 кг удобрения, уро-
жай получился неплохим – в районе 20 центне-
ров и даже немного выше. Но на отдельных полях 
внесли порядка 40 кг, а для наших почв это мало, 
и получили сои всего 12-13 ц/га. 

В этом году «выстрелила» элитная Даурия, полу-
чившая хорошее питание. Она дала более 20 ц/га. Не-
плохо проявила себя Бара, сев которой удалось про-
вести в оптимальные сроки, а уборку осуществить до 
наступления заморозков. А вот «канадцы» подвели: их 
урожайность составила всего около 14 центнеров, что 
и потянуло средний показатель по хозяйству вниз. 

Анатолий Климов   

В советские 
времена на землях, 
где находятся 
поля хозяйства, 
работала мели-
оративная система, 
но в перестроечный 
период она заросла 
кустарником, а в 
каналах застаивалась 
вода. Заболоченные 
«клетки» по размеру 
небольшие – по 
10-15 га, но в сумме 
их набирается около 
250 га, что при 
имеющихся у КФХ 
объемах посевных 
площадей довольно 
существенный 
показатель. Поэтому 
в последние два года 
Владимир Кушнерук 
занялся реконструк-
цией мелиорации. Он 
арендовал экскаватор, 
начал осуществлять 
отвод воды из каналов, 
и на следующий год 
рассчитывает засеять 
часть участков, 
которые выпадали из 
структуры посевов. 
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Глава архаринского КФХ Вадим 
Островерх в сельском хозяйстве 
не первый год. Выращиванием 
зернобобовых занимается с 2007 

года, опыта в этом деле ему, как гово-
рится, не занимать.

- Хорошо ли сложился для вашего хо-
зяйства нынешний сезон? – интересу-
емся в начале разговора у Вадима Вла-
димировича.

- Непло-
хо, – отвеча-
ет Вадим Вла-
д и м и р о в и ч , 
– результатами 
доволен. Пшени-
цу убрали вовре-
мя и практиче-
ски без потерь. 
Что касается 
других наших 
культур, сои и гречихи, долго остава-
лись неубранными самые переувлаж-
ненные участки – 25 и 15 гектаров со-
ответственно.

Посевной клин в хозяйстве Островер-
ха – более шестисот гектаров. 415 из них в 
этом году он отвел под сою, 125 гектаров 
заняла пшеница и 95 га засеяно гречихой. 
Остатки урожая убирали, дождавшись за-
морозков.

- У меня в хозяйстве практически вся 
техника – колесная, она не справляется 
с вымокшими участками полей. Есть 
старый гусеничный «Енисей», но нет не-
обходимости загонять его в поле, - под-
черкивает Вадим Островерх. – По мо-
розу нет проблем за пару дней остатки 
урожая подобрать.

Если говорить о том, какие сорта зер-
нобобовых выращивает хозяйство ферме-
ра, то в этом году приоритетом стали оте-
чественные сорта сои. 

- Это среднеспелая Нега 1 и хаба-
ровский сорт Батя. Нега дала 15 ц/га, 

а Батя – 18 центнеров, – поясняет Ва-
дим Владимирович. – Кроме того, в 
этом году попробовали краснодарскую 
Бару. Семена закупали элитные, посе-
яли ее самую первую – 15 мая, убирали 
15 сентября. В принципе, опыт оказал-
ся успешным – 20 центнеров с гектара. 
Весь урожай Бары я оставил на семена 
для использования в следующем году. 

По словам фермера, урожайность куль-
тур во многом зависит от сроков высева. 
Негу 1, например, посеяли поздно, и уро-
жайность поэтому была самой низкой сре-
ди сортов хозяйства. А все что посеяли в 
сроки, – нормально сработало. В результа-
те средняя урожайность получилась 16 ц/га.

- Год выдался для сои благоприят-
ным, - продолжает глава хозяйства. 
– Плюс перешли на высев посевными 
комплексами. Это дает ровные всходы, 
норма высева везде выдержана, совре-
менная техника всегда способствует 
урожайности. Также увеличили количе-
ство удобрений, их заделали в почву пе-
ред посевом. 

В этом году Вадим Островерх осуще-
ствил эксперимент с использованием в 
качестве сидерата горчицы, которая яв-
ляется хорошим предшественником для 
зернобобовых. Как и рассчитывал фермер, 
горчица отменно борется с сорняками: 
полностью вытеснила с полей такого вра-
га культурных растений, как дурнишник 
обыкновенный. 

- Но она, как известно, медонос не-
плохой, а у меня в соседях немало пасеч-
ников, – улыбается Островерх. – Только 
я собрался горчицу свою запахать, – они 
меня уговорили не спешить, дать ей 
отцвести, чтобы пчелы нектар собра-
ли. Пришлось пойти навстречу – соседи 
все-таки. В итоге горчица бобы сформи-
ровала – собирать ее некогда было, и я 
ее передисковал, а она опять выросла, 
зацвела – и все поле ушло в мороз. 

Сеял я ее именно на сидерат – 25 кг/га, 
а чтобы на зерно, нужно сеять 20 кг/га. Так 
что на следующий год учту, попробую сде-
лать нормы меньше и убрать семена. Они, 
кстати, во многих хозяйствах пользуются 
спросом. 

Этот участок – 4 га – на будущий год 
планирую отдать под картофель.

Сегодня в севообороте хозяйства 125 
га пшеницы, 95 га гречихи и 415 га сои. Год 
фермер сеет пшеницу, затем два года – сою.

В прошлом хозяйство Вадима Остро-
верха насчитывало свыше тысячи гектаров 
пахотных земель. Сегодня пахотный клин 
хозяйства сократился. Причины сокраще-
ния объясняются просто – большинство 
полей оказались нерентабельными. 

- Лучше меньше, да лучше, – говорит 
Вадим Владимирович, – большинство 
участков расположены были неудобно, 
далеко, оказались не очень-то плодо-
родными, почва была очень тяжелой, 
нуждалась в мелиоративных работах. 
В результате от земли пришлось отка-
заться. Зато оставшиеся в КФХ земли 
дают достаточно высокие, стабиль-
ные и предсказуемые урожаи. 

И, как бы предваряя незаданный во-
прос о ближайших перспективах хозяй-
ства, Вадим Островерх добавляет:

– Агротехнологиям мы следуем, хи-
мией работать научились, сроки соблю-
дать стараемся. Главное теперь – найти 
возможность увеличить пахотный клин. 
И делать это мы будем обязательно. 

Борис Райнес

ОТ ЭКСПЕРИМЕНТА – 
К ПОЛОЖИТЕЛЬНОМУ ОПЫТУ

Механизатор Петр Каюмов 
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- Но если 
на юге регио-
на хотя бы для 
созревания сои 
были достаточ-
но благоприят-
ные условия, и во 
время уборочной 
все сложилось 
б л а г о п о л у ч н о , 
то в Белогор-
ском районе в этом сезоне буквально по-
вторилась прошлогодняя ситуация, - го-
ворит глава КФХ Дмитрий Ганиш.

Мало того что почва осталась перена-
сыщенной влагой с предыдущего лета, вес-
ной начались ливневые дожди, что создало 
экстремальные условия во время посев-
ной. И на протяжении всего лета осадки не 
прекращались. 

В хозяйстве полностью погибло 400 га 
сои. Пострадала элитная Умка. 

- Специально посеял элиту и суперэ-
литу. Но оказалось, что Умка избытка 
воды вообще не терпит. Хотя сорт сам 
по себе отличный: бобы крупные, тя-
желые, протеин высокий и по урожай-
ности не уступает, например, Грации. 
Но только в случае идеальных внешних 
условий, - с сожалением комментирует 
ситуацию Дмитрий Иванович. 

Средняя урожайность в хозяйстве без 
учета погибших посевов составила 12 ц/га. 
Но если посчитать, что вымокло, то всего 
10 ц/га. 

- Но мы стараемся сохранять опти-
мизм, - продолжает фермер. – Работа-
ем, строим планы на будущее. Сейчас 
вот ищу оптимальные для себя сорта 

сои. В этом году сеял и канадские, и оте-
чественные сорта. В итоге урожайность 
колеблется от 12 до 20 ц/га. Среди амур-
ских сортов наивысшую урожайность 
дала Нега 1 – 14 ц/га. Но стабильность 
показала именно соя канадской селекции. 
Особенно сорт Кофу. 

Сегодня одним из самых действенных 
способов борьбы с болезнями основной 
аграрной культуры Приамурья и повыше-
ния ее урожайности является увеличение 
доли зерновых в севообороте. По словам 
Дмитрия Ганиша, амурские аграрии пре-
красно понимают необходимость этой 
меры. Вместе с тем есть определенные 
сложности, во-первых, с приобретением 
семян зерновой группы, во-вторых, с цено-
образованием на зерно. 

- Я уже давно не сею сорт пшеницы 
Арюна, самый распространенный в об-
ласти, - он очень чувствителен к бо-
лезням. Заменил сортом Тризо. Сейчас 
экспериментирую и с другими сортами. 
Овес выращиваю Алтайский крупнозер-
ный, а что касается пшеницы, у них от-
личные озимые сорта, а вот яровые не 
так популярны, - отмечает Дмитрий 
Ганиш и продолжает. – Но какого каче-
ства товарное зерно ни вырастишь 
– реализовывать его приходится по 
низкой цене - 7 руб./кг. И это основная 
проблема. 

По сравнению с этим на второй план 
отходит вопрос заболеваемости зерно-
вых культур фузариозом колоса в условиях 
чрезмерной влажности. Кстати, в этом году, 
по словам опытного агрария, зерно в основ-
ном было поражено розовой плесенью, ко-
торую зачастую принимают за фузариоз. 

Всего урожайность составила и по пше-
нице, и по овсу 20 ц/га.

Если говорить о такой мере повыше-
ния урожайности культур, как применение 
гербицидов и удобрений, то в хозяйстве 
Дмитрия Ганиша СЗР уделяется особое 
внимание. Протравливаются семена, вно-
сятся почвенники. Используются листовые 
подкормки, а вот с внесением удобрений 
есть трудности: цена на них с каждым го-
дом растет.

- И если бы не руководство ООО 
«Амурагроцентр», которое всегда идет 
аграриям навстречу, предоставляя то-
варные кредиты, не знаю, как бы мы 
справлялись с ситуацией, - подчеркивает 
Дмитрий Иванович. 

Как говорит глава хозяйства, мер 
для повышения урожайности много: 
это и мелиорация, ставшая первооче-
редной необходимостью в условиях по-
следних нескольких лет, и применение 
высших репродукций семян, и раскис-
ление почв. Но все упирается в отсут-
ствие у мелкого фермера финансовых 
средств. 

Например, химизация почв – это капи-
тальные вложения, этим в советское время 
занималась «Союзсельхозхимия». 

- А для фермеров это нереальная за-
дача, - делится глава хозяйства. – Вно-
сить известь ведь нужно не килограмма-
ми – тоннами. И даже из Шимановского 
района организовать поставки мелио-
ранта затратно. 

В настоящее фермер изучает различ-
ные агротехнические приемы возделыва-
ния сои, позволяющие бороться с избы-
точной влажностью, чтобы применять их в 
своей будущей деятельности. 

Лариса Киреева

ОПТИМАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ - 
НА БУДУЩЕЕ
Сложная климатическая ситуация этого года нанесла урон аграриям 
всех районов области без исключения. 



Посевная на Дальнем Востоке – 
время непредсказуемое. Никто 
не знает, какие сюрпризы гото-
вит предстоящая весна, поэто-

му провести посевную кампанию необ-
ходимо в максимально сжатые сроки, 
как и всегда.

Борьба за будущий урожай начинает-
ся с посева, и аграрии уделяют качеству 
работы с материалом особое внимание, 
и именно поэтому передовые хозяйства 
Амурской области все чаще делают выбор 
в пользу дисковых посевных комплексов 
Case IH PrecisionDisk 500.

Два таких комплекса уже работают в 
СХА Колхоз «Родина» и отлично зареко-
мендовали себя в посевных кампаниях на 
протяжении нескольких сезонов. Также 
посевные комплексы Case IH PrecisionDisk 
500 с бункером PrecisionAir 2355 отлично 
показали себя в ООО «Амур Агро Холдинг», 
в крестьянско-фермерских хозяйствах ИП 
Нилов В.Н. и ИП Раджабов Ш.Н.

Сегодня есть необходимость погово-
рить об этих посевных комплексах и более 
подробно остановиться на таких отличи-
тельных особенностях, как конструкция 
рамы и уникальный дисковый сошник.

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ТЕХНИКА ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №06/27/202132

ТЕХНОЛОГИЯ ВЫСЕВАНИЯ, 
УЧИТЫВАЮЩАЯ КАЖДОЕ ЗЕРНЫШКО

 УНИВЕРСАЛЬНО И НАДЕЖНО

Дисковые посевные комплексы Case IH 
PrecisionDisk 500 (переводится как высоко-
точный сошник) – это универсальная и на-
дежная посевная техника, которая помогает 
хозяйствам производить посев самых разно-
образных культур и достигать высоких агро-
номических и экономических результатов.

Высокие показатели урожая достига-
ются за счет обеспечения точной глубины 
посева, которая контролируется и выдер-
живается благодаря параллелограммной 
подвеске, стандартно устанавливаемой на 
сеялки Case IH. Дисковые посевные ком-
плексы PrecisionDisk 500 идеально агрега-
тируются с бункерами PrecisionAir 2355. Это 
означает, что вы получаете возможность 
полного автоматического посекционно-

го контроля в стандартной комплектации, 
чтобы исключить дорогостоящий пересев 
или недосев, что в свою очередь обеспечи-
вает оптимальную густоту растений, сни-
женные затраты и лучшую урожайность. 
Помимо этого, в стандартной комплекта-
ции вы получаете возможность проводить 
дифференцированный посев как посевно-
го материала, так и удобрений.

 РАМА ПОВЫШЕННОЙ 
 ПРОЧНОСТИ

Основа сеялки – массивная прочная 
рама. Она обеспечивает повышенную проч-
ность конструкции и исключительное рас-
пределение веса и устойчивость агрегата, 
уменьшая простои и увеличивая продук-
тивность при работе в поле. Открытая кон-

Урожай убран, стерневая обработка почвы проведена. Настало время готовиться к новому сезону.
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струкция дает возможность легкого доступа к каждо-
му ряду сошников, как спереди, так и сзади. Комплект 
шин низкого давления с улучшенными флотацион-
ными характеристиками дает посевному комплексу 
повышенную проходимость по переувлажненным 
почвам и увеличивает рабочие «окна» во время по-
севного сезона. Также такие шины позволяют умень-
шить уплотнение почвы и образование колеи. Тради-
ционно высевающая рама Case IH оснащена гибкими 
крыльями, которые, в дополнение к параллелограмм-
ной подвеске сошника копируют рельеф поля вверх 
до 15 градусов и вниз до 10 градусов. 

Короткая двухрядная рама с плавающим дышлом 
позволяет сеялке превосходно копировать поверх-
ность почвы независимо от положения трактора. Отли-
чительной особенностью всех орудий Case IH является 
поворотная штанга, которая защищает гидравлические 
шланги и электрические провода от контактов с при-
цепным устройством и дышлом трактора.

 ТЕХНОЛОГИЧНЫЙ СОШНИК

Все дисковые посевные комплексы от CaseIH име-
ют запатентованную параллелограммную подвеску 
сошника, которая гарантирует непревзойденные воз-
можности по копированию рельефа поля, выдерживая 
постоянную глубину посева по всей ширине сеялки за 
счет хода сошника вверх на 22 см и вниз 30 см (отсю-
да аббревиатура 500 в названии посевного комплек-
са). Высевающие секции оснащены большим режущим 
диском диаметром 457 мм, установленным под углом 
7 градусов к продольной плоскости, изготовленным 
из металла EarthMetal, обеспечивают постоянный угол 
вхождения дискового ножа в землю под углом 45 гра-
дусов независимо от передвижения сошника либо 
вверх, либо вниз. Надежное копирующее колесо для 
работы на любых почвах с любыми пожнивными остат-
ками. В конструкции сошника предусмотрена уникаль-
ная запатентованная пружина с переменным витком, 
которая удерживает сошник в почве вместе с гидрав-
лическими цилиндрами прижима, регулируемыми из 
кабины трактора в диапазоне от 73 до 180 кг, обеспе-
чивая постоянный контакт секции с почвой. Благо-
даря вышеперечисленному, сеялка обеспечивает ка-
чественный сев без нагребания и забиваний даже на 
полях с тяжелыми почвенными условиями.

При движении по полю встречаются участки с 
разным уплотнением почвы. Пружина с переменным 
витком в паре с регулируемым из кабины давлени-
ем позволяют подбирать оптимальные режимы ра-
боты для отдельных участков и получать однород-
ное качество посева. Обычно на участках с высокой 
плотностью почвы глубина посева уменьшается, т.к. 

ООО «РУССКОЕ ПОЛЕ» - 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ДИЛЕР CASE IH
НА ТЕРРИТОРИИ ДФО.

ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА 
ПРОДАЖ:
+7 (4162) 21-04-05

eg-agro.ru

В следующем 
номере журнала 
вы узнаете 
о других 
особенностях 
и преимуществах 
дисковых посевных 
комплексов Case IH 
PrecisionDisk 500. 
Мы расскажем про 
систему мониторинга 
и распределения 
посевного материала, а 
также об особенностях 
пневматического 
бункера Case IH 
PrecisionAir 5 Series.
Вы узнаете о том, как 
посевные комплексы 
Case IH PrecisionDisk 
500 помогут добиться 
высоких результатов 
в качестве посева и 
заложить надежный 
фундамент для 
будущего урожая.

сошник выталкивается из земли. В этом случае опе-
ратору требуется изменить давление на сошник, что-
бы продолжить работу. Поэтому пружина перемен-
ной жесткости создает дополнительное усилие, что 
позволяет выполнять посев на одинаковую глубину.

Подпружиненная T-образная рукоятка использу-
ется для регулировки глубины с возможностью про-
дольной регулировки с 14 шагами.

Между дисковым сошником и опорным колесом 
дискового сошника установлен скребок с семяпро-
водом. Данный скребок выполнен из специального 
твердого сплава. Он выполняет важнейшие функции: 
очистку диска, формирование семенного ложа, за-
щиту и удержание семян при попадании в почву. Это 
обеспечивает правильное размещение семян для 
получения высокой урожайности.

Подпружиненный скребок находится «в тени» 
профиля дискового ножа, что значительно уменьша-
ет сопротивление почвы и требует меньшего усилия 
для заглубления. Это снижает требования к мощно-
сти трактора и делает посевной комплекс более эко-
номичным по расходу топлива. Семяпровод помога-
ет направлять семена после катушки к сошнику. Он 
наклонен несколько кпереди по ходу движения. Это 
позволяет подавать семена против хода движения, 
чтобы обеспечить правильное расположение се-
мян в семенном ложе. Также такая компоновка сво-
дит на нет риск вылета/выдува семян из семенного 
ложа, поэтому в конструкции сошника нет дополни-
тельного колеса блокировки семян или успокоителя, 
которые часто используют другие производители. 
Технологичный сошник с отсутствием многих допол-
нительных вращающихся элементов, успокоителей и 
пр. делает PrecisionDisk 500 более экономичной се-
ялкой в стоимости владения.

Прикрытие борозды и прикатывание семян на 
данном виде сошников происходит уникальным 
прикатывающим колесом специальной формы. Его 
уникальность заключается в том, что оно наклоне-
но в сторону и вперед. Благодаря наклону в сторо-
ну крайнее ребро идет по краю борозды, а другой 
край колеса препятствует выходу почвы за пределы 
борозды, тем самым образуется наилучшее прика-
тывание и уплотнение почвы с высевающим мате-
риалом для более быстрых всходов. Данное колесо 
было разработано специально для прикатывания в 
тяжелых условиях – будь то глинистые или песча-
ные почвы, или оба типа грунтов.  Высокопрочное 
прикатывающее колесо имеет возможность регули-
ровки давления прикатывания в трех вариантах: 27, 
32 и 38 кг. Этим обеспечивается различное давле-
ние на почву в зависимости от требуемых агротех-
нических условий.
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 УНИКАЛЬНЫЙ СОРТ 
Белоснежный – специально созданный 

сорт подсолнечника кормового назначения. 
Он выведен в отделе селекции сортов 

подсолнечника Всероссийского научно-ис-
следовательского института масличных 
культур под руководством доктора сель-
скохозяйственных наук, профессора Сергея 
Бородина путем многократного индивиду-
ально-группового отбора позднеспелых, 
высокорослых, однокорзиночных, белосе-
мянных форм подсолнечника с высоким со-
держанием сахаров и белка в зеленой массе. 

За многие годы успешного возделыва-
ния (с 2004 г.) силосный сорт подсолнечника 
Белоснежный доказал свою актуальность. 
По мнению специалистов, колоссальный 
потенциал Белоснежного состоит в том, что 
он полнее других аналогичных культур по-
требляет агроклиматические ресурсы и на-
капливает в себе полезные вещества. 

Основное преимущество Белоснежно-
го перед другими кормовыми культурами – 
высокий урожай зеленой массы даже в такие 
годы, когда другие укосные культуры просто 
не удаются. Его по праву считают незамени-
мой страховой культурой, так как он моро-
зоустойчив и не боится засухи. В отличие от 
кукурузы, Белоснежный выдерживает замо-
розки до -8 градусов, что является гаранти-
ей сохранения всходов, а в фазу уборки – зе-
леной массы. Этот сорт отличается длинным 
периодом вегетации. В момент заготовки си-
лоса он только вступает в фазу цветения. Оп-
тимальная стадия заготовки силоса – не бо-
лее 10% цветущих растений. На этой стадии 
подсолнечник хорошо силосуется. 

ХОРОШИЕ СЕМЕНА – 
ХОРОШИЕ КОРМА И ХОРОШИЕ УДОИ
ООО «СибАгроЦентр» предлагает широкий ассортимент семян кормовых культур, 
чтобы каждое животноводческое хозяйство могло составить оптимальный рацион для КРС.

Содержание сахаров в зеленой массе 
очень высокое, а наличие в ней повышен-
ного количества влаги позволяет добав-
лять в силос другие культуры с высоким 
содержанием сухого вещества и сделать 
корм максимально питательным. В силосе, 

приготовленном из зеленой массы сорта 
подсолнечника Белоснежный, содержится 
сухого вещества 11,5-13%, молочной кис-
лоты 69-77%, масляной кислоты не более 
0,1%, переваримого протеина 14-16%.

По урожайности зеленой массы под-
солнечник Белоснежный существенно 
превосходит лучшие гибриды кукурузы: 
560-780 ц/га. 

Белоснежный может возделываться 
во всех агроклиматических зонах. Сроки 
сева и уборки совпадают с кукурузными, 
что позволяет не нарушать технологиче-
ский процесс заготовки кормов.

Не удивительно, что более 250 хозяйств 
России и Казахстана возделывают подсол-
нечник Белоснежный на своих землях. И вез-
де он показал прекрасные результаты. 

Компания «СибАгроЦентр» – един-
ственный лицензированный производи-
тель и поставщик семян силосного сорта 
подсолнечника Белоснежный в Сибири и 
за Уралом.

Белоснежный обязательно должен 
быть включен в перечень высеваемых кор-
мовых, как незаменимая страховая культу-
ра. В засуху и при других неблагоприятных 
условиях Белоснежный будет гарантией 
заготовки качественных кормов в доста-
точном количестве.

 СИЛОС ИЗ БЕЛОСНЕЖНОГО ПОВЫШАЕТ МОЛОЧНУЮ ПРОДУКТИВНОСТЬ СКОТА: ЖИРНОСТЬ, МОЛОЧНЫЙ БЕЛОК, СУТОЧНЫЕ УДОИ

Чтобы подобрать кормовые культуры для каждого конкретного хозяйства, узнать 
рецепты закладки силоса, получить ответы на другие вопросы по кормозаготов-
ке, свяжитесь с зоотехником-консультантом ООО «СибАгроЦентр» Петром Купиным: 
8-962-796-46-49

 ПОТЕНЦИАЛЬНАЯ УРОЖАЙНОСТЬ ЗЕЛЕНОЙ МАССЫ  СИЛОСНОГО СОРТА ПОДСОЛНЕЧНИКА БЕЛОСНЕЖНЫЙ 560-780 Ц/ГА 
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 НОВИНКА В АССОРТИМЕНТЕ КОМПАНИИ 
 «СИБАГРОЦЕНТР» – СЕМЕНА СОРГО-СУДАНКОВОГО 
 ГИБРИДА САБАНТУЙ. УРОЖАЙНОСТЬ ЗЕЛЕНОЙ 
 МАССЫ 600-700 Ц/ГА.

 ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО КУКУРУЗНОГО СИЛОСА НЕОБХОДИМО СБАЛАНСИРОВАННОЕ СООТНОШЕНИЕ
 ЛИСТОСТЕБЕЛЬНОЙ МАССЫ К ЗЕРНОВОЙ

 ОПТИМАЛЬНЫЙ РАЦИОН
Для того чтобы каждое животновод-

ческое хозяйство могло создать опти-
мальный рацион для своих буренок, ООО 
«СибАгроЦентр» предлагает широкий ас-
сортимент семян кормовых культур.

Компания «СибАгроЦентр» предла-
гает хорошо зарекомендовавшие себя в 
условиях Западной Сибири российские 
гибриды кукурузы: Краснодарский-194, 

РОСС-199, РОСС-140, РОСС-130 – с высо-
ким потенциалом урожайности и ценны-
ми кормовыми качествами, оптимальным 
соотношением листо-стебельной массы к 
зерновой. 

На сегодняшний день уровень се-
лекции многих отечественных гибридов 
кукурузы не уступает зарубежным, что 
подтверждено многократными сравни-
тельными испытаниями и доказано в про-
изводстве. Например, гибрид кукурузы 
Краснодарский-194 за два года показал 
урожайность зерна 59,89 и 61,27 ц/га. Уро-
жайность зеленой массы данного гибрида 
достигает 400–485 ц/га.

Уже третий год в ассортименте семян 
ООО «СибАгроЦентр» представлен сорго-су-
данковый гибрид Сабантуй. Высота растений 
– 2,5 - 2,8 м. За счет мощной корневой систе-
мы успешнее других кормовых культур про-
тивостоит почвенной и воздушной засухе, 
лучше переносит суховеи и повышенное со-
держание солей в почве. Данный гибрид ха-
рактеризуется высокой урожайностью (600 
- 700 ц/га), хорошим качеством зеленой мас-
сы и сена. Способен быстро отрастать после 
скашивания, хорошо кустится. Дает в тече-
ние лета два, а в благоприятные годы и при 
орошении – три и даже четыре укоса.

Владимир Кайгоро-
дов, главный агроном 
ЗАО Конёвское (Крас-
ноозерский район, Но-
восибирская область):

– В хозяйстве бо-
лее 1300 голов круп-
ного рогатого скота, в 
том числе дойное ста-
до 600 голов. 

Силос закладываем из смеси Белоснежного и 
кукурузы (Краснодарский 194 МВ). 

Сроки сева: 25-26 мая, за весь период вегета-
ции выпало примерно 100 мм осадков. Высота под-
солнечника в поле – 3,5-4 метра, урожайность оце-
ниваем более 500 ц/га. 

Урожайностью и подсолнечника, и кукурузы 
очень довольны. Буренки гарантированно будут обе-
спечены кормами.

Валерий Еникеев, за-
меститель директо-
ра по производству 
АО «ЗВОНАРЕВОКУТ-
СКОЕ» (Азовский не-
мецкий националь-
ный р-н, Омская 
область):

– Сеем Белос-
нежный первый год. 
Урожайность зеленой массы показал хорошую 350-
400 ц/га. Высота к уборке была 2,5-4 м. Заложили 
силос с однолетними травами (бобовые, зерновые). 

Владимир Сергеев, глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства (Алнашский район, Удмуртская 
Республика):

– Наше хозяйство одно из первых начало воз-
делывать Белоснежный в Удмуртии как страховую 
кормовую культуру. Мы уже поняли, насколько это 
незаменимая культура. Урожайность каждый год 
достойная. Даже в неблагоприятных условиях, в за-
суху, меньше, чем 250-280 ц/га не собираем. Всем, 
кто интересуется, мы рекомендуем Белоснежный 
как гарант получения сочных кормов.
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Амурская область считается 
сельскохозяйственной житни-
цей Дальнего Востока. Сель-
ское хозяйство в регионе – 

важная часть экономики, обладающая 
высоким потенциалом и перспектива-
ми. Структуру посевных площадей и се-
вооборот здесь формируют геополити-
ческая действительность и тренды на 
экспорт. Соседство с Китаем, где неиз-
менным спросом пользуется соя, опре-
деляет выбор местных аграриев в поль-
зу этой культуры. Кстати, соя входит в 
топ пять самых значимых культур мира, 
лишь немного уступая пшенице, куку-

рузе и рису. В России за последние два 
десятилетия производство сои увеличи-
лось в 13 раз. В целом в стране культура 
возделывается на площади более трех 
миллионов гектаров. При этом треть 
всех площадей занято под сою именно в 
Амурской области. 

«ЭкоНива-Семена» предлагает амур-
ским аграриям семена нескольких со-
ртов сои, основную ставку делает на ран-
неспелый районированный сорт ОАК 
Пруденс. Он быстро отдает влагу, устой-
чив к растрескиванию бобов, болезням и 
полеганию. Высота прикрепления нижне-

го боба – 13 см, семена со светлым руб-
чиком. Средний показатель урожайно-
сти сорта ОАК Пруденс достигает 25 ц/га 
против 16–18 ц/га в среднем по региону у 
местных сортов. 

В хозяйстве «Пограничное» (Констан-
тиновский район) сою ОАК Пруденс возде-
лывают с 2017 года, результатами доволь-
ны. На полях сельхозпредприятия сорт 
показал среднюю урожайность 24 ц/га, что 
выше стандарта в регионе. Важный плюс 
сорта – он полностью успевает созреть к 
старту уборки, а качество получаемого то-
варного зерна всегда на высоком уровне. 

Хорошие показатели у сорта ОАК Пру-
денс в хозяйстве «Димское» (Тамбовский 
район). 

– Впервые мы посеяли сорт пять 
лет назад на площади в 105 га. В 
этот же год получили урожайность 
21,4 ц/га, – делится отзывом генераль-
ный директор ООО «Димское Людмила 
Валова. – Уже в следующем аграрном 
сезоне посевы были увеличены почти в 
восемь раз – до 769 га. Урожай снова по-
радовал – 24,1 ц/га. Потенциал сорта 
высок, а правильный подход и соблю-
дение технологии выращивания дает 
отличный результат. 

На сельхозпредприятии «Имени Не-
груна» (Ивановский район) партнерство с 
«ЭкоНивой-Семена» начали с приобрете-
ния 15 тонн элитных семян сои. 

- Под экспериментальное поле в 
2017 году отвели 92 га. Урожай получи-
ли достойный – 24,7 ц/га. Через год по-
сеяли уже более 1200 га собственными 
семенами ОАК Пруденс и получили уро-
жайность 25 ц/га. Это лучший показа-
тель по нашему предприятию. Сорт 
полностью устраивает и является рен-
табельным для возделывания на наших 
почвах, – подчеркивает генеральный 
директор ООО «Имени Негруна» Сергей 
Нагорный. 

В хозяйстве ООО «ЛУЧ» (Ивановский 
район) считают сою особенно перспектив-
ной культурой и придают ее возделыванию 
большое значение. 

- Мы были в поиске высокоурожай-
ного сорта культуры, пока не попробо-
вали ОАК Пруденс, – говорит главный 
агроном сельхозпредприятия Юрий 
Разлома. – В этом году, несмотря на 
непростые погодные условия, мы полу-
чили один из самых высоких показате-
лей урожайности – 21 ц/га – при средней 
урожайности в хозяйстве 18 ц/га. Сорт 

КАЧЕСТВО ВСЕГДА 
ВЫИГРЫВАЕТ
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своевременно созревает. Это позволя-
ет нам раньше начать уборочную кам-
панию и завершить до сильных замо-
розков. На следующий год планируем 
увеличить посевные площади под ОАК 
Пруденс до 3500 га. 

В последнее время в дальневосточных 
регионах, в том числе и в Амурской обла-
сти, встает вопрос диверсификации посе-
вов сои в сторону расширения возделыва-
ния зерновых культур. «ЭкоНива-Семена» 
предлагает аграриям самых отдаленных 
регионов страны ряд яровых культур, в 
частности, семена пшеницы. 

- Мы приобрели сорт яровой пше-
ницы Каликсо, – говорит фермер Алек-
сандр Куксенко (Благовещенский район). 
– Это высокопродуктивный сорт ин-
тенсивного типа. Он показал хорошие 
результаты, несмотря на сложные по-
годные условия в виде переувлажнения 
в вегетационный период. Средняя уро-
жайность составила 30 ц/га. Это до-
стойный результат для нашего регио-
на и нашего хозяйства. 

В «Агро Приамурье» (Благовещенский 
район) делятся своим отзывом по выращи-
ванию пшеницы Каликсо. Сорт возделыва-
ли на площади 279 га. Норма высева соста-
вила 215 кг/га. 

- Осеннюю обработку почвы по 
стерне сои осуществляли дисковой бо-
роной БДТ-6, предпосевную обработку 
делали LEMKEN Gigant 10, – рассказы-
вает управляющий хозяйства Алексей 
Заикин. – Весной вносилось удобрение 
азофоска 16:16:16 с нормой 200 кг/га, по-
сев производили сеялкой GreatPlains 9 м. 
Своевременно проведены гербицидная 
и фунгицидная обработки. Результат 
– фактическая урожайность 35,6 ц/га. 
Полученное зерно полностью соответ-
ствует продовольственному качеству. 

С открытием в 2018 году представи-
тельства «ЭкоНивы-Семена» в Благовещен-
ске удалось решить сразу несколько задач: 
компания стала ближе местным сельхозто-
варопроизводителям, есть возможность 
чаще посещать и консультировать клиен-
тов. А местные аграрии, благодаря каче-
ственным семенам, продолжают успешно 
налаживать севооборот и получают мак-
симальную прибыль. «ЭкоНива-Семена» 
готова предложить аграриям семена как 
в чистом виде, так и обработанные иноку-
лянтами и фунгицидными препаратами из-
вестных мировых брендов.

За время работы в регионе компания 
поставила в Амурскую область около 6700 
тонн высококачественных семян различ-
ных полевых культур. 
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ЭЛИТНО-
СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО 
УСТИНОВА В.И.
РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

ПШЕНИЦА
АЛТАЙСКАЯ 325 ЭС (ЭЛИТА)
АЛТАЙСКАЯ  70 ЭС (ЭЛИТА)
АЛТАЙСКАЯ 75 ЭС (ЭЛИТА)
ЮНИОН (РННС)
ГОНЕЦ (РННС)

ГРЕЧИХА
ДАША ЭС (ЭЛИТА)
ДЕВЯТКА ЭС (ЭЛИТА)

Сегодня, когда разнообразие предла-
гаемых сортов зерновых культур ве-
лико, аграриям достаточно сложно 
определиться и сделать выбор. Но 

именно от того, насколько правильно они по-
дойдут к приобретению семян, будет зави-
сеть урожай. Поэтому в свете современных 
задач повышения урожайности, поставлен-
ных перед растениеводами государством, 
сельхозтоваропроизводителям следует об-
ращать внимание только на семеноводче-
ские компании, качество семян которых про-
верено временем.

Такому подходу полностью соответствует 
элитно-семеноводческое хозяйство Алтайского 
края ООО «ФХ Устинова В.И.», специализирующе-
еся на размножении оригинальных и производ-
стве элитных семян.

Свое фермерское хозяйство Владимир Усти-
нов зарегистрировал 32 года назад - одним из 
первых в Алтайском крае. Сейчас фермера ставят 
в пример даже крупным сельскохозяйственным 
организациям. 

География реализации высококачественных 
семян «ФХ Устинова В.И.» охватывает не один рос-
сийский регион: посевной материал приобретают 
более чем 100 хозяйств Алтайского и Краснояр-
ского краев, Тюменской, Новосибирской, Курган-
ской, Омской, Томской, Кемеровской, Амурской 
областей, других регионов Дальнего Востока, Ре-
спублики Казахстан и Монголии. Используя семе-
на, выращенные семеноводческим предприяти-
ем Владимира Устинова, растениеводы на своих 
полях всегда получают высокие урожаи.

- Например, на протяжении двенадца-
ти лет наше хозяйство сотрудничает с хо-
зяйствами Амурской области, - говорит ди-
ректор ООО «ФХ Устинова В.И.» Владимир 
Устинов. - Среди них ООО «АгроХимПромБла-
говещенск», ООО «Космос», ИП Муковнин Д.А. 

(КФХ «Полевое») и многие другие хозяйства. 
Сорта алтайских селекций отлично зареко-
мендовали себя в Приамурье. 

Чтобы постоянно поддерживать на должном 
уровне качество производимых семян высших и 
элитной репродукций, в хозяйстве разработан це-
лый комплекс мер, направленных на достижение 
высоких результатов. 

Так, из года в год предприятием совершен-
ствуется технология обработки семян, которая 
включает в себя очистку, сортировку, сушку, хра-
нение и фасовку готовой продукции. Для реше-
ния этой задачи в семеноводческом хозяйстве 
Владимира Устинова задействован новейший 
элеваторный комплекс. Машинно-тракторный 
парк фермера также состоит исключительно из 
высокопроизводительных и мощных агрегатов 
всемирно известных брендов.

- Кроме того, наше хозяйство сотруднича-
ет с учеными-агрономами из разных уголков 
страны, у нас заключены лицензионные дого-
воры со многими научно-исследовательскими 
институтами и селекционными организаци-
ями, - подчеркивает Владимир Игоревич. - Все 
это позволяет из года в год продуктивно по-
вышать качество семян, предлагая хозяй-
ствам только лучшие образцы.

Благодаря этому на сегодняшний день ООО 
«ФХ Устинова В.И.» является признанным лиде-
ром зернового производства Алтайского края, 
а сам фермер всегда готов помочь в повышении 
урожайности и продуктивности зерновых культур 
другим хозяйствам.

Владимир Устинов, 
заслуженный 
работник сельского 
хозяйства РФ, 
награжден медалью 

ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 
II степени, медалью 
Алтайского края «За 
заслуги в труде». 
Его имя внесено в 
энциклопедию «Лучшие 
люди России».

ЭЛИТНЫЕ
СЕМЕНА 

ООО «ФЕРМЕРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО УСТИНОВА В.И.»
Алтайский край, Косихинский район, с. Контошино

Тел.: (38531) 26-3-38, 8-923-714-67-00
E-mail: fermer-ustinov@yandex.ru
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Многие сельхозтоваропроиз-
водители области, помимо 
развития своего аграрного 
бизнеса, берут на себя и со-

циальные обязательства перед жителя-
ми своих сел. Наша встреча с Ширваном 
Раджабовым, главой КФХ из с. Новочес-
ноково Михайловского района состоя-
лась как раз после обильного снегопада, 
когда ему пришлось выйти на помощь 
району, чтобы своей техникой расчи-
щать заваленные снегом дороги. Звон-
ков о помощи было много, и ни один не 
остался без внимания фермера, хотя и 
было это в обещанный себе и своим ра-
ботникам выходной день.

А сейчас Ширван Раджабов подводит 
итоги непростого аграрного года и строит 
планы на будущее. 

- Несмотря на неблагоприятные ус-
ловия: бесконечные осадки, наводнение, 
переувлажнение - поработали неплохо, 
- говорит фермер. - Соя уродилась хоро-
шая на полях, не попавших под влияние 
природных факторов. С них собрали 20-25 
центнеров с гектара. Самое главное, по-
сеяли сою вовремя, уборку провели в срок, 
успели до морозов, до снега. И если бы не 
утонуло более 1000 гектаров, все было 
бы просто отлично. Семена используем 
только проверенных сортов. Это хаба-
ровские сорта Марината и Батя. В этом 
году также сеяли первую репродукцию ка-
надского сорта Нордика. Эти сорта пока-
зывают хорошие результаты. Конечно, 
некоторые показатели бывают неста-
бильными, например, протеин. Хотя сто-
яли солнечные дни, но и воды было много, 
что повлияло на содержание белка. Об 
этом говорят и другие главы хозяйств. 

Гораздо хуже дела обстоят с пшеницей. 
Во-первых, около 500 га пшеницы погибло, 
во-вторых, по словам агрария, в регионе про-
сто нет хороших сортов, пригодных для возде-
лывания в условиях переувлажнения. Непло-
хие результаты, но только в хорошую погоду 
получают амурские земледельцы от полей, за-
сеянных семенами Алтайской – 70 и Арабел-
лы. Многие переходят на сорт Ликамеро. 

- Будем искать подходящий для себя 
сорт, но пока альтернативы не вижу. 
Хоть каких-то результатов по всхоже-

ФЕРМЕРЫ РАБОТАТЬ 
И ДОБИВАТЬСЯ РЕЗУЛЬТАТОВ УМЕЮТ

сти добиваемся увеличением норм высе-
ва, - продолжает Ширван Низамович. – В 
этом году мы овес и ячмень в хозяйстве 
не сеяли, тоже потому что не было ка-
чественных семян. Сейчас проблема ре-
шается, так что будем надеяться, что 
посевная на следующий год пройдет в 
полном объеме.

Сельскохозяйственная техника – осо-
бая забота аграриев. От ее наличия и ка-
чественных характеристик зависят сроки 
сева и уборки. Буквально на днях главе КФХ 
пришло приглашение посетить выставку 
российской и зарубежной техники в Крас-
нодаре, где он собирается ознакомиться с 
образцами высокопроизводительной тех-
ники и оборудования.  

- В последние годы возникают пробле-
мы с техникой отечественной. Раньше 
это были надежные машины. Например, 
комбайн «Вектор» не один сезон работал 
без поломок. Сейчас и года не проходит, 
как новые машины отказывают. Хочет-
ся покупать российскую технику, но при-
ходится покупать более качественную, 
- делится наболевшим глава хозяйства. 

Еще одной проблемой называет 
Ширван Низамович отсутствие в Приаму-
рье действующей мелиорации. Ее глава КФХ 
пытается сейчас решать своими силами. 

- Приобрел экскаватор, буду отво-
дить воду с полей. Большинство из них на-
ходятся вдоль Амура, практически в 4-х 
метрах. Как только река поднимается, 
заливает все. В этом году вода поднялась 
на 10,5 метра. Представляете, что это 
было? Это было море. Больно смотреть, 
как твои труды смывает вода, - не сдер-
живает эмоций Ширван Низамович. 

Советская мелиорация на полях 
Ширвана Раджабова имеется – это 390 га, 
– и она уже давно нуждается в ремонте. 
Прошло более 50 лет, как ее ввели в экс-
плуатацию. Но системы мелиорации не пе-
реведены в собственность. В свое время 
фермер собирал документы, подал в рай-
онный отдел сельского хозяйства, но отве-
та так и не получил. Поэтому пока будет об-
ходиться своими силами – окапывать поля, 
чтобы отстоять урожай. 

Как говорит Ширван Раджабов, у амур-
ских фермеров есть и желание, и знания, и 
необходимый опыт, чтобы работать и пока-
зывать достойные результаты. Вот только 
нужна реальная помощь на федеральном 
уровне от государства. 

И тогда планы аграриев, умеющих ра-
ботать и заботиться о земле, обязательно 
осуществятся. 

Нина Матренина
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Хотя завершающийся сельско-
хозяйственный год выдался 
проблемным и заставил вол-
новаться аграриев, в целом, 

утверждает глава КФХ из Константи-
новского района Алверди Тороян, по-
лучены неплохие результаты. Сейчас 
все волнения позади. Пришло время 
подводить итоги и строить планы на 
следующий год.

- Вовремя сою убрали, справились, - 
говорит Алверди Тороян. - И не без при-
были останемся по итогу. Сдаем сразу в 
«Амурагроцентр» – проблем с реализа-
цией нет. Меня вполне устраивает это 
партнерство и по цене, и по организа-
ции работы. С кредитами рассчитал-
ся, долгов нет, ГСМ закупил. Да, год не 
самый простой был:  дожди шли пролив-
ные, вода стояла в низинных участках, 
а 160 гектаров вообще не засеяли. Но 
все равно урожайность сои у нас на пол-
тора центнера выше получилась, чем 
в прошлом году. 16,8 центнеров на круг 
вышло, это в наших условиях неплохо. А 
если бы меньше вымочек было, то и по 
27 центнеров могли собрать.

Залог хороших урожаев – качествен-
ные семена, и об этом в хозяйстве постоян-
но заботятся. В этом году сеяли Китроссу, 
Кордобу, Грацию, Даурию. Отлично в этом 
году себя показал, дав высокую урожай-
ность, сорт Кордоба канадской селекции. 
Впрочем, в хозяйстве довольны и Китрос-
сой, не зря приобретали элитные семена. 
Собственные семена тоже дали и хорошую 
всхожесть, и достойную урожайность. 

- На следующий год мы семена за-
ложили, посмотрим, как они себя по-
кажут, - размышляет глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства. – Кстати, 
не всегда элита значительно превос-
ходит наши семена, пусть они по сро-
кам и не могут считаться элитными, 
но дают хороший результат. А на суб-
сидию на приобретение элитных семян 
особо не рассчитываем… В прошлом 
году, к примеру, хорошая субсидия была 
– до 50 процентов, а в этом – гораздо 
меньше. 

К ЗЕМЛЕ НУЖНО ОТНОСИТЬСЯ 
ОТВЕТСТВЕННО

Кстати о субсидиях… В прошлом году 
хозяйство приобрело мощный трактор 
Buhler, около 15 млн отдали за эту технику. 
Но в субсидии фермеру было отказано: не 
прошел по условиям, разработанным реги-
ональным минсельхозом в части норм вне-
сения удобрений. По мнению Алверди Ка-
чоевича, при сегодняшнем повышении цен 
выполнить все эти условия не всегда по си-
лам, поэтому со стороны правительства ре-
гиона нужна объективная оценка ситуации. 

Но в любом случае жалеть о дорогосто-
ящей покупке не приходится, это было не-
обходимостью. Благодаря ей удалось выко-
сить и вспахать лиманы на полях – теперь 
под посев следующего года пашня готова.

Алверди Качоевич, хотя и говорит, что 
итогами в общем доволен, с горечью кон-
статирует: много сои пропало, жалко… И 
это нельзя назвать неожиданностью – не 
первый год повторяется подобное. О мели-

орации много говорится, но пока результат 
плачевный. В 2013 году возле Константи-
новки строили дамбу, а шлюзы не сделали, 
и вода теперь стоит в полях, на сенокосных 
угодьях.  В 2014 году тоже производили ра-
боты по мелиорации, но так до конца дело 
и не довели. Не раз обращался фермер в 
администрацию района, ведь не только его 
поля страдают, но и соседние угодья. 

- Даже сена для своего скота в этом 
году не смогли накосить – заболочены 
угодья, - рассказывает он. - Но у нас с 
соседями-фермерами хорошие отноше-
ния, всегда друг друга выручаем, если 
есть такая возможность. И семенами, 
бывает, и дизтопливом делимся – та-
кая у нас сложилась традиция. Взаимо-
выручка в нашем деле очень помогает. 
Мы в этом году, например, по приемле-
мой цене сено закупили у соседей, на зиму 
хватит. Скота сейчас много не держим, 
в основном только для собственных 
нужд. В минсельхозе говорят: надо в об-
ласти развивать овцеводство. Ну, есть 
у нас овцы, романовская порода, хоро-
шая. На мясо пускаем, а шерсть, ценное 
сырье, приходится просто сжигать, по-
тому что некуда его сдавать. Вот и по-
думайте, стоит ли при таких условиях 
разводить овец? В этом направлении я 
не планирую расширяться, растение-
водство в приоритете. 

В следующем году в хозяйстве рассчи-
тывают получить хороший урожай. Землю 
после уборки перепахали даже ту, что не 
могли прежде обработать из-за переувлаж-
нения. В целом поля подготовлены лучше, 
чем в прошлом году, считает Тороян.  Уже 
заказаны все необходимые удобрения, гер-
бициды. В хозяйстве ко всем агротехниче-
ским требованиям относятся ответственно, 
иначе и на земле работать не стоит.

Любовь Федорова
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В 2021 году на территории Амур-
ской области в рамках ре-
ализации национального 
проекта «Малое и среднее пред-

принимательство и поддержка пред-
принимательской инициативы» ре-
ализуется целый ряд мероприятий, 
призванных помочь начинающим фер-
мерам запустить и развивать собствен-
ный бизнес в сельском хозяйстве.

При этом все большую популярность 
приобретает у жителей сел региона та-
кой вид государственной поддержки, как 
участие в конкурсе на выделение грантов 
«Агростартап». 

Как планируют развивать свои хозяй-
ства получатели гранта «Агростартап», 
редакции журнала «АПК Амурской об-
ласти» рассказывают начинающие амур-
ские фермеры.

 КООПЕРАТИВ – 
 ЭТО НУЖНО И ВАЖНО

Денис Бут из села Лозового Белогор-
ского района документы на конкурс в гран-
товой программе «Агростартап» подал 
летом этого года.  Участие в конкурсе ока-
залось успешным, теперь только осталось 
распорядиться грантовыми средствами.

Как отмечает Денис Сергеевич, идея 
подать документы на грант возникла дав-
но, но останавливало большое количество 
предварительной бумажной работы.

- В этом очень помог Фонд «Центр 
компетенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддержки фер-
меров Амурской области». Регистра-
ция ИП, печати, электронные подписи 

– во всем этом 
нам помогли 
р а з о б р а т ь с я 
его специали-
сты. Оказыва-
ли методиче-
скую помощь. 
Много внима-
ния уделяли и 
с п е ц и а л и с т ы 
регионального 
минсельхоза. Ни разу не отказали в кон-
сультации, постоянно звонили, напо-
минали те или иные моменты, совето-
вали, как лучше поступить в той или 
иной ситуации. 

В рамках гранта Денис Сергеевич пла-
нирует приобрести племенных животных 
и две единицы кормоуборочной техники. 

- Для себя выбрал молочное живот-
новодство, - рассказывает Денис Сер-
геевич. – В настоящий момент в моем 
хозяйстве 11 голов дойного стада, 20 
голов приобретем на грантовые сред-
ства. Для уборки сена запланирована 
покупка пресс-подборщика и обмотчи-
ка рулонов сенажа.

В настоящее время молоко-сырье фер-
мер сдает в ОАО «Хладокомбинат». Удои с 
учетом перехода на сухие корма составля-
ют около 400 литров в неделю. В летний се-
зон – 600-625 литров.

Пока коровы в хозяйстве собраны не 
племенные, приобретены на собственные 
средства. Этим и объясняются невысокие 
удои.

- Есть несколько породистых нете-
лей, - продолжает Денис Бут. – Одна из 
них недавно отелилась, но понятно, 

что пока много молока не дает. При-
обретать будем красно-пестрых гол-
штинов. На них остановились, пото-
му что это высокоудойные животные. 
Черно-пестрые тоже, но у них молоко 
более жирное, прекрасно подходит для 
переработки. А для нас главное – объем 
удоев. Из каких племенных хозяйств по-
везем? Из Новосибирской области или 
Красноярского края. 

О переработке фермер пока не заду-
мывается. Главное сейчас, чтобы новое хо-
зяйство встало на ноги, окрепло. 

В первую очередь, говорит Денис Сер-
геевич, нужно будет телятник отдельный 
построить. Все-таки основная задача на 
этом этапе развития хозяйства – наращи-
вание дойного поголовья. 

- Недавно я вошел со своим хозяй-
ством в сельскохозяйственный коопе-
ратив. Это очень актуально, нужно и 
важно для малого аграрного бизнеса. 
Во-первых, потому что будет возмож-
ность друг друга поддерживать. Напри-
мер, не у всех есть ресурсы для заготов-
ки кормов. И тот, у кого есть кормовая 
база, будет обеспечивать ими других 
членов кооператива по выгодной для 
них цене. И ему самому будет выгодно, 
так как он заранее знает потребность 
в кормах, запланирует объемы заго-
товки и может быть уверен, что эти 
объемы точно реализует. 

Во-вторых, именно на базе кооперати-
ва можно будет организовывать перера-
ботку.

Сейчас в кооперативе четыре хозяй-
ства, причем, кроме Белогорского, объеди-
нились и фермеры из Завитинского района 
области. Все просто: в других районах кор-
мовые угодья лучше, меньше подтоплен-
ных земель. 

Развитие хозяйства Денис Бут во мно-
гом связывает с кооперативом: сообща 
проще решать сложные вопросы. 

«АГРОСТАРТАП» 
ДАЕТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И СТИМУЛЫ РОСТА
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 МОЛОЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО –
 ЭТО СТАБИЛЬНОСТЬ

Фермер из села Паруновка Серышевского рай-
она Зинаида Зайцева в программе грантовой под-
держки  «Агростартап» решила участвовать весной 
2021 года. Решение принимали на семейном совете: 
в рамках ЛПХ стало тесно, а самостоятельно расши-
рять хозяйство сложно. 

- Поэтому мы пода-
ли документы на грант, 
- рассказывает о нача-
ле своей предпринима-
тельской деятельности 
Зинаида Александровна. 
– Деньги получили в ав-
густе, сейчас планируем 
приобретение техники: 
трактора, обмотчика, 
доильного оборудования. 

Устные договоренности с одной из компаний-по-
ставщиков техники были достигнуты, но к сожале-
нию, цены выросли. Сейчас между поставщиками и 
фермером ведутся переговоры о пересмотре цен.

Кроме того, Зинаида Зайцева планирует увели-
чить дойное стадо (сейчас в хозяйстве 8 дойных ко-
ров). Ставку делает на черно-пестрых голштинов. 
Если в племенных хозяйствах Приамурья не найдет 
необходимого количества голов, собирается заку-
пить нетелей в Иркутской области. 

Еще до подачи документов на грант, в хозяйстве 
началось строительство нового коровника площадью 
120 квадратных метров. В нем фермер планирует раз-
местить элитных голштинов. Коровник будет утеплен-
ным, сразу рассчитанным на появление приплода. 

О том, до каких пределов хотелось бы нарастить 
стадо, Зинаида Александровна говорит так:

- Как получится. Конечно, хотелось бы значи-
тельно расширить молочное производство. На-
сколько хватит семейного ресурса – очень тяжело 
найти в селе внятных работников, готовых добро-
совестно трудиться, особенно в животноводстве. 

Ну а если говорить об отдаленной перспективе 
увеличения поголовья, то от 30 до 50 голов необхо-
димо, чтобы сдача молока была выгодным делом. 

Кормовая база в хозяйстве своя. В прошлом году 
пшеницу и овес сеяли, а в этом – не получилось, но 
еще прошлогодние остались. Хорошо бы выращи-
вать кукурузу, но при наличии земли в хозяйстве 
пока нет специализированной техники. Сенокосы 
используются естественные, а в будущем планирует-
ся сеять травы. 

Молочное направление здесь выбрали созна-
тельно. По словам Зинаиды Зайцевой, коров держат 
уже 11 лет. Почему остановили выбор именно на жи-
вотноводстве? Да потому что, как говорит фермер, 

Владелец личного 
подсобного 
хозяйства в 
течение 30 дней 
после того, как 
его назовут гранто-
получателем, должен 
зарегистрироваться 
как индивидуальный 
предприниматель 
в Федеральной 
налоговой службе.

Средства гранта 
«Агростартап» должны 
быть использованы в 
течение 18 месяцев с 
момента получения. 
Их можно направить 
на приобретение 
земельных участков 
сельхозназначения, 
разработку проектной 
документации, 
строительство, 
ремонт, приобретение 
помещений для 
ведения сельскохозяй-
ственной деятельности, 
приобретение 
сельхозживотных, 
сельхозтехники, 
оборудования для 
переработки и т. д.

Центр компетенций 
Амурской области

г. Благовещенск, 
ул. Зейская, 227
т.: 8 (4162) 209-533, 
8-924-581-95-33 (WA)
ck-amur@yandex.ru
ck-amur.ru

это стабильно, ведь доход молочное стадо дает ка-
ждую неделю. 

На ферме работает четыре человека – вся семья. 
Теперь в рамках условий гранта нужно создавать ра-
бочие места. 

 ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ
Средства гранта «Агростартап» фермер Марина 

Серебренникова из села Лозового планирует вло-
жить в приобретение 19 голов молочного КРС, а так-
же трактора «Беларус». 

Хозяйство Марины Владимировны также входит 
в кооператив. 

- Животноводством 
мы занимаемся с 2017 
года, с тех пор, как я по-
лучила дальневосточный 
гектар. Сейчас у нас в на-
личии 11 взрослых голов 
крупного рогатого скота 
и в пределах 10 голов те-
лят, рассказывает гла-
ва хозяйства. Покупали 
их на свои деньги, и есте-
ственно, это не племенной скот. В Иркутской об-
ласти будем приобретать племенных черно-пе-
стрых нетелей голштинской породы.  

В материально-техническую базу начинающего 
хозяйства входят специализированное помещение 
для разведения КРС, выгул на 60 га (там выгуливали 
коров в летний период), трактор «Беларус», которо-
му уже требуется замена. 

- Корма закупаем, - комментирует Марина 
Серебренникова. – И сенаж, и сено. Есть 300 га 
земли в аренде, где располагаются естествен-
ные сенокосы. Будем или нет их окультуривать, 
пока непонятно. Надо начать работать, разви-
вать хозяйство, а со временем все встанет на 
свои места.

Лариса Киреева
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То что амурские сельхозугодья 
относятся к зоне рискованного 
земледелия, большинство бело-
горских фермеров уже несколь-

ко лет подряд в полной мере ощущает 
на собственном опыте. Вот и для такого 
крепкого хозяйственника, как Виктор 
Порохненко, текущий полеводческий 
сезон снова прошел в сложных погод-
ных условиях.  Сегодняшний разговор 
с главой КФХ начинаем с самого злобо-
дневного.

- Виктор Юрьевич, год сложный по 
погодным условиям, да и пандемию ни-
кто не отменял. Как работается хозяй-
ству, учитывая объективную обста-
новку? 

- Проблемы были, и не одна, но панде-
мия здесь ни при чем. В поле никакой пан-
демии нет, она нас практически не задела – 
работали в том же режиме, что и всегда, - а 
вот погода подвела сильно. Весной земля 
просохнуть не успела – пришлось сдвигать 

сроки сева. И все равно, как мы ни боро-
лись, значительная часть пахотного клина 
осталась незасеянной: нельзя сеять в грязь. 
Особенно пострадала пшеница. Часть по-
севов полегла от ветров и вымокания. Ее 
просто залило дождями. Подобрать почти 
ничего не смогли – пришлось запахивать. 
Правда, сою собрать погода позволила.

- А какие сорта пшеницы сеяли?
- Сеяли Арюну, на будущий год сорт обя-

зательно поменяем. Посмотрим на резуль-
таты соседей, посоветуемся. Надеюсь, в этот 
раз сделаем верный выбор. Мы, кстати, всег-
да делаем ставку на опыт других аграриев, 
консультируемся с ними, не пренебрегаем 
советами, а наоборот, благодарны коллегам, 
готовым поделиться этим опытом с нами. 

Что касается сои, отдаем предпочтение 
канадскому Опусу. Раньше пробовали дру-
гие, в том числе, местные сорта. В этом се-
зоне для эксперимента посеяли около трех 
тонн других «канадцев», но Опус оказался 
лучше.

- Значит, Опус не подвел?
- Опус-то не подвел, а вот рельеф мест-

ности… Поля у нас неровные – бугры, ни-
зины. Рядом с полями – озера. После силь-
ных дождей они разлились, низины ушли 
под воду. Посевы на буграх, куда вода не 
дошла, дали очень приличный урожай – 
22-24 центнера с гектара, но таких участков 
у нас, к сожалению, немного. 

Из 1700 гектаров, отведенных под сою, 
около 300 га мы весной засеять не смогли. 
В результате, если считать на круг, собра-
ли 10,8 центнера с гектара. Показатель для 
нас низкий.

– А за федеральной поддержкой не 
пробовали обращаться?   

– Знаете, чтобы получить хоть какую-то 
господдержку, фермерское хозяйство 
должно соответствовать целому ряду тре-
бований и выполнять вагон рекоменда-
ций, которые по объективным причинам 
не всегда удается выполнить. Поэтому до-
кументы смысла нет подавать. 

- Цены на сою в ноябре стали сни-
жаться, и многие фермеры стремят-
ся побыстрее реализовать урожай. Вы 
уже все продали или пока заложили на 
хранение?

- Наш урожай составил более полутора 
тысяч тонн. Пока решили не торопиться – ос-
новную часть урожая выставим на продажу 
ближе к Новому году, а сейчас рассчитались 
с долгами, сортируем зерно, складируем, ве-
дем предпродажную подготовку. И, конечно, 
основательно готовимся к новому сезону. 
Благо погода на этот раз дает возможность 
работать по плану. Уже подготовили под 
будущую посевную 2000 гектаров пашни. 
Правда, есть лиманы с водой, куда мы не за-
ходили. Вода там подмерзла, а техникой ри-
сковать не хочется. На эти небольшие участ-
ки, надеюсь, вернемся весной, если позволит 
погода. Техника у нас вся колесная.

- Некоторые КФХ покупают технику 
на гусеничном ходу, чтобы меньше зави-
сеть от капризов погоды. Вы не плани-
руете таких приобретений?

- Понятно, если деньги есть, почему бы 
не купить? И мы бы хотели, но не можем 
себе это позволить. Сегодня главная зада-
ча – как следует подготовиться к весенней 
посевной. Удобрения под сою уже заказа-
ли, в ноябре получим. В январе вплотную 
займемся гербицидами, выберем те, что 
нам подходят. Зерновой двор требует вни-
мания – где крышу отремонтировать, где 
фундамент восстановить. Технике мелкий 
ремонт обеспечим, чтобы к весне была 
готова на все сто процентов. Работы мно-
го, так что простаивать не приходится. Ны-
нешний сезон выдался неудачным, ну что 
же – сделаем выводы, готовясь к новому. 
Во всяком случае, рук мы не опускаем и ду-
хом не падаем – нет на это времени!

Борис Райнес

НАДЕЖДА НА ЛУЧШЕЕ ЕСТЬ ВСЕГДА
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АО «Аметис» - крупнейший про-
изводитель экстрактов, кото-
рые извлекаются из древеси-
ны лиственницы даурской. Уже 

почти 10 лет предприятие целенаправ-
ленно работает над созданием из при-
родного сырья препаратов, которые 
повышают продуктивность сельскохоз-
культур. Время доказало, что не только 
в лабораторных условиях и в ходе про-
ведения демонстрационных опытов, но 
и на полях агропредприятий обработка 
посевов биостимуляторами компании 
является эффективной. 

 ПРИРОДНАЯ ОСНОВА 
 ОРГАНИКИ

Препараты, изготовленные из природ-
ного сырья, произрастающего на террито-
рии Амурской области, идеально подходят 
для ведения органического земледелия, 
которое завоевывает все большую попу-
лярность у сельхозтоваропроизводителей. 

Специалисты АО «Аметис» для повыше-
ния урожайности сои и зерновых разрабо-
тали «БиоЛарикс» и «ЭкстраКор», которые 
не имеют аналогов.

Водорастворимый концентрат ли-
ственничной смолы «БиоЛарикс» являет-
ся регулятором роста растений с высокой 
фунгицидной активностью. Он использует-
ся для обработки как семян, так и растений 
по вегетации. Опытным путем подтвержде-
но, что препарат выступает в качестве гер-
бицидного антидота, снижая токсическое 
воздействие химических средств защиты 
растений на агрокультуры, что соответ-
ствует задачам органического земледелия. 

Регулятор роста растений с антистрес-
совым действием «ЭкстраКор» представ-
ляет собой водорастворимый экстракт 
лиственничной коры. Этот натуральный 
препарат повышает энергию прорастания 
семян и их всхожести, стимулирует устой-
чивость растений к заболеваниям, способ-
ствует быстрому восстановлению растений 
после воздействия различных стрессовых 
факторов. Его применение позволяет по-
лучать более здоровые и высокие урожаи.

Амурским аграриям давно хорошо зна-
ком регулятор роста с фунгицидным дей-
ствием «ЭкоЛарикс», который доказал свою 
эффективность для полеводства. Это водора-
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ЭФФЕКТИВНЫЕ ПРОДУКТЫ 
ДЛЯ ОРГАНИЧЕСКОГО ЗЕМЛЕДЕЛИЯ 

створимый порошок, в состав которого вхо-
дят дигидрокверцетин и арабиногалактан. 
Препарат предназначен для предпосевной 
обработки семян сои, также им возможна дву-
кратная обработка растений по вегетации. 

- «ЭкоЛарикс» оказывает комплексное 
положительное воздействие на сою, ку-
курузу, яровые пшеницу, ячмень за счет 
того, что повышение устойчивости 
сельхозкультур к болезням, вредителям 
и неблагоприятным климатическим ус-
ловиям увеличивает полевую всхожесть 
и сохранность растений к периоду убор-
ки урожая, а также улучшает качество 
продукции, повышая содержание белка 
и жира в семенах, - отмечает главный 
агроном АО «Аметис» Юрий Секрет.  

АО «Аметис» установил тесные контак-
ты с научными центрами России, специали-
зированными отраслевыми институтами в 
области разработок новых препаратов и их 
внедрения в АПК.

Совместными усилиями специалистов 
предприятия и  ученых ВНИИ сои был соз-
дан всем уже известный инокулянт «Био-
БеСтА», который увеличивает количество 
клубеньков на сое и способствует повыше-
нию ее урожайности. Опытным путем уста-
новлено, что применение «БиоБеСтА» при 
возделывании сои на Дальнем Востоке яв-
ляется наиболее продуктивным. 

Снижению гербицидной нагрузки на 
сельхозкультуры и созданию условий для 
перехода к органическому земледелию спо-
собствует природный адъювант из листвен-
ницы арабиногалактан. Применение этого 
инновационного природного продукта в 
различных схемах позволяет снизить нор-
мы внесения химических СЗР до 50%. 



 ОРГАНИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
 ПОВЫШАЕТ УРОЖАЙ

При интенсивном земледелии с игнорировани-
ем принципов севооборота и широким использова-
нием химических средств защиты растений, что ха-
рактерно для растениеводства Амурской области, 
наблюдается значительное загрязнение почв, что 
способствует снижению их плодородия и массовому 
развитию заболеваний агрокультур. В итоге эти фак-
торы приводят к уменьшению урожайности сельско-
хозяйственных культур.  

Изменить ситуацию в лучшую сторону может пере-
ход к органическому земледелию, основами которого 
является применение природных продуктов и отказ от 
химических препаратов с высокой токсичностью. 

- Натуральное землепользование направлено 
на выращивание высокого урожая при минималь-
ных затратах и улучшение плодородия почв. Та-
кую же цель ставит перед собой и коллектив АО 
«Аметис», создавая фирменные биопрепараты 
для повышения продуктивности сельскохозяй-
ственных культур, - подчеркивает главный агро-
ном компании. - В 2021 году компания сертифици-
ровала свои биопродукты в качестве средств 
для органического растениеводства, которые 
сейчас входят в перечень продукции сертифици-
рованного органического производства.

 БИОПРЕПАРАТЫ – В КОМПЛЕКСЕ
- Для получения наиболее высоких урожаев и 

максимальной защиты растений от болезней 
мы рекомендуем использовать наши препараты 
в комплексе, - говорит Юрий Секрет.

Испытания, проводившиеся в минувшем поле-
вом сезоне, в очередной раз подтвердили правиль-
ность такого подхода.

В ходе демонстрационных опытов препараты 
компании испытывались на опытных полях филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по Амурской области. Свою 
эффективность доказала полная схема (инокулянт + 
регуляторы + БиоФунгин) при выращивании сои. На 
участке был получен урожай 25,2 ц/га. 

- На опытном участке «Россельхозцентра», где 
пшеница выращивалась по схеме БиоФунгин + регу-
лятор роста, по сравнению с контролем была по-
лучена прибавка к урожаю 8,5 ц/га (30,3 ц/га против 
21,8 ц/га). Этого удалось добиться за счет снижения 
зараженности семян на 43% и их поражения фито-
патогенами на 23%, - поясняет Юрий Николаевич.

На Мазановском и Свободненскм госсортучаст-
ках оценивалась эффективность полной и экономич-
ной схем на сое. На полной схеме прибавка к урожаю 
по сравнению с контролем составила 2 ц/га, на эко-
номичной – 1,5 ц/га.

 СЕРВИСНАЯ ПОДДЕРЖКА
Амурские партнеры АО «Аметис» имеют воз-

можность убедиться в действенности сервисной 
программы компании, включающей в себя не-
сколько разноплановых модулей управления ри-
сками.

При использовании биопрепаратов, чтобы по-
лучить от них максимальный эффект, надо учиты-
вать множество нюансов. Поэтому одним из прин-
ципиально важных направлений в своей работе 
в АО «Аметис» считают бесплатную помощь сель-
хозпредприятиям, которые приобрели продукцию 
компании. С прошлого года в штатном расписании 
компании введена должность главного агронома. 
Выезжая в хозяйства, он не только проводит ква-
лифицированные консультации для специалистов 
на местах, но и оказывает им практическую по-
мощь при проведении полевых работ.

И не случайно продукция АО «Аметис» находит 
все больший спрос у сельхозтоваропроизводителей 
Приамурья. Также растет число агропредприятий, 
применяющих биопрепараты компании, и в других 
регионах Дальнего Востока, а также Центральной 
России.

 СНИЖЕНИЕ ЗАТРАТ
В условиях рискованного земледелия агропред-

приятия Амурской области стремятся не только к 
повышению урожайности полевых культур, но и к 
снижению затрат на их производство. При трехкрат-
ной обработке одного гектара посевов препаратом 
АО «Аметис» затраты составляют всего 100-200 ру-
блей. Более того, АО «Аметис» готово бесплатно 
предоставить сельхозтоваропроизводителям проб-
ные образцы препаратов для испытаний в условиях 
своих хозяйств.

– Немаловажным бонусом является и тот 
момент, что клиенты компании могут выби-
рать различные формы расчета за приобре-
тенную продукцию, в том числе беспроцентную 
рассрочку платежа под урожай нового сезона. 
Практикуется и предоставление скидок, – рас-
сказал Юрий Секрет.

Олег Макаров

Биологический 
фунгицид 
«БиоФунгин» для 
обработки семян 
и посадочного 
материала - сравнительно  
новый продукт компании. 
Опытным путем 
подтверждено, что он 
способствует повышению 
урожайности сои, 
зерновых и корнеплодов 
за счет защиты полевых 
культур от большинства 
присущих им болезней. 
Также препарат оздорав-
ливает истощенную при 
отсутствии севооборота 
или при большой герби-
цидной нагрузке почву и 
повышает ее плодородие.

Второй год схема 
«регуляторы 
+ БиоФунгин» 
применяется в ООО 
«Красная Звезда». 
В этом году урожайность 
сои в хозяйстве была 
на 1,3 ц/га выше по 
сравнению с контролем. 
Свою эффективность 
схема подтвердила и в 
КФХ Кушнерук В.Т.,
где прибавка к урожаю 
составила 2 ц/га. 
В колхозе «Войково» 
удовлетворены эффек-
тивностью инокулянта 
«БиоБеСтА».
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Сегодня своим мнением о 
различных точках зрения 
на будущее села и коопера-
тивного движения делится 
автор книги «Проблемы раз-
вития сельской кооперации 

(АГРАРНЫЙ КАПИТАЛИЗМ)» Юрий Кири-
ленко. 

- Юрий Прокопьевич, в одном из раз-
делов своей книги вы подробно проана-
лизировали позицию по отношению к 
этому вопросу бывшего министра по 
развитию Дальнего Востока Алексан-
дра Галушки. Что побудило вас к этому?

- В этом году вышла книга Александра 
Галушки «Кристалл роста к русскому эконо-
мическому чуду», которую он написал в со-

ЕСТЕСТВЕННЫЕ МЕХАНИЗМЫ 
КООПЕРАЦИИ

авторстве с Артуром Ниязметовым  и Мак-
симом Окуловым. Александр Сергеевич 
достаточно долго руководил нашим реги-
оном – с 2013 по 2018 годы, – поэтому его 
книга является зеркальным отражением 
сложившегося в умах российских чиновни-
ков образа будущего сельских территорий 
России.

Кроме того, в этом труде исследуются 
факторы роста отечественной экономи-
ки в период 1929–1955-х годов, а также 
причины падения темпов роста в после-
дующие годы, анализируется, насколь-
ко соответствуют эти факторы роста ми-
ровым теориям и лучшим зарубежным 
практикам организации экономических 
систем. Также авторы книги стараются 
просчитать экономическую модель буду-
щего России.

- И вы с ними не согласны?

- Авторы провели большую и заслужи-
вающую уважение работу по раскрытию 
механизмов индустриализации. Но наря-
ду с этим вопросы, касающиеся сельских 
территорий, даются очень кратко, без под-
робного анализа, и в то же время делаются 
далеко идущие выводы о сельском пред-
принимательстве. 

В вышеназванной книге описывается 
один из  сложных и трагических периодов 
развития России – 1929-1955-е годы. Но не 
учитывается, что на тот момент в теории и 
практике капитализма существовало три 
вида его развития: капитализм частный, ка-
питализм государственный и капитализм 
кооперативный. 

Понятие кооперативный капитализм 
(крестьянская кооперация), описанный в 
работах М. Туган-Барановского, А. Чаяно-
ва и других авторов, обозначил В. Ленин в 
1921 году в статье «О продовольственном 
налоге». 

Концепцию государственного капита-
лизма обозначил Карл Баллод, в своей кни-
ге «Государство будущего» в 1906 году.

Эти две разных концепции соответ-
ственно задают два направления соци-
ального развития сельских территорий, 
определяемых научно-техническим про-
грессом.

При кооперативном капитализме НТП 
обслуживает интересы трудового кре-
стьянского хозяйства. В основе лежит 
мелкобуржуазный менталитет и множе-
ство мелкотоварных сельских производи-
телей объединенных крестьянской коопе-
рацией.

В случае с государственным капита-
лизмом человек обслуживает системы на-
учно-технического прогресса. Крестьянин 
исключается из системы производства. В 
основе лежит пролетарский менталитет и 
аграрные капиталисты.

- С вашей точки зрения, какая кон-
цепция более состоятельна?

- Надо отметить, что именно коопе-
ративный капитализм решает проблему 
дефицита предпринимателей, потому что 
имеет двухуровневую структуру. На пер-
вом уровне – система производства, то 
есть множество мелкотоварных сельских 
производителей, это трудовые семейные 
хозяйства (по А. Чаянову), в наше время 
это личные подсобные хозяйства населе-
ния, а на втором уровне – система обслу-
живания этих мелких производителей, то 
есть кооператив. 

Как и по какому пути должны развиваться российские сельские территории – вопрос, 
который на протяжении многих лет не дает покоя историкам, теоретикам-экономистам, чиновникам, общественности. 
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В книге же Александра Галушки даже 
не упоминается о кооперативном капита-
лизме. Хотя мы прекрасно знаем, что с 1927 
года Иосиф Сталин начал его ликвидацию, 
взяв за основу развития сельских террито-
рий концепцию государственного капита-
лизма Карла Баллода. 

И что интересно, авторы книги «Кри-
сталл роста к русскому экономическому 
чуду», как раз на основе концепции Балло-
да оправдывают развитие агрохолдингов в 
современной России.

- Это их мнение, а что вы можете 
сказать о кооперации на сельских тер-
риториях?

- Отмечу, что средства в развитие ко-
операции государство вкладывает, но 
иногда работа по организации коопера-
тивного движения идет в разрез с теми ме-
ханизмами, которые определяют развитие 
сельской кооперации, то есть кооператив-
ного капитализма. 

И по факту мы не получаем ожидаемо-
го результата. 

- Что именно не учитывается? 

- Мы не учитываем, что менталитет тру-
довой крестьянской семьи в период с 1930 
по 1991 год резко изменился. Мелкобур-
жуазный менталитет сельского хозяина, 
который привык решать свои проблемы 
сам, превратился в пролетарский ментали-
тет работника, который ищет того, кто даст 
ему работу. 

С точки зрения сельской кооперации – 
основные принципы развития – доброволь-
ность и однородность. И этим постулатам 
более ста лет. Но что мы делаем сегодня? А 
мы не работаем со множеством личных под-
собных хозяйств, то есть с мелкотоварными 
сельскими производителями. 

Мы просто даем стартовые возможно-
сти самым предприимчивым из них для ре-
ализации их стремлений в виде грантовой 
поддержки. А на самом деле мы должны 
работать именно с большинством. 

В начале 2000-х у нас в регионе была 
начата работа с ЛПХ. Например, решали 
вопросы кормовой базы для животновод-
ства… А потом на уровне федерального 
правительства вышло постановление о 
прекращении финансовой поддержки тех-
нологического развития и в растениевод-
стве, и в животноводстве на уровне ЛПХ. 
Это постановление действует до 2025 года. 
Получается, мы не повышаем технологиче-
ский уровень тех элементов, которые хо-
тим кооперировать. Парадоксальная ситу-
ация, когда не имея фундамента, пытаемся 
создать надстройку! Думаю, что это – день-
ги и время в пустоту, и даже, не побоюсь 
этого слова – уничтожение остатков кре-
стьянства.

- То есть вы считаете стимуляцию 
перехода из ЛПХ в КФХ напрасной?

- В начале 90-х я сам активно участво-
вал в развитии кооперативного движения, 
был первым председателем амурского 

АККОР, верил в успех этого пути. Но уже в 
2000-х понял, что идем не туда. В условиях 
отсутствия внутривидовой конкуренции 
пошел процесс укрупнения аграрного биз-
неса, что привело к обнищанию основной 
массы ЛПХ, имевшей, в большинстве своем 
пролетарский менталитет. 

Сейчас на территории области строят-
ся мега-фермы. Одна из них – в районном 
центре. И мы дальше обустраиваем этот 
районный центр, а ЛПХ, которые находят-
ся в малых селах, никому не нужны. И сами 
эти села не получают такой поддержки. О 
каком развитии сельских территорий в 
этом случае может идти речь?

По данным сельхозпереписи за 2006 и 
2016 год, мы потеряли за эти 10 лет поряд-
ка 17 тысяч ЛПХ, содержащих молочный 
скот. А сколько построили ферм за счет 
грантов? Чуть более сорока. Сорок две 
предприимчивые сельские семьи получи-
ли гранты на создание семейной фермы. В 
тоже время 16 967 сельских семей, потен-
циальных участников крестьянской коопе-
рации, утратили элементы сельского обра-
за жизни. То есть, на одну сельскую семью, 
получившую грант на создание семейной 
фермы, потеряно 404 сельских семьи, по-
тенциальных участников крестьянской ко-
операции.

Можно сказать, это крайне неравно-
ценный обмен, связанный с непониманием 
механизмов развития сельской коопера-
ции (кооперативного капитализма).

Примерно так же обстоят дела и в рас-
тениеводстве. Вопросы продовольствен-
ной безопасности мы решаем с помощью 
высокоэнергетических технологий. В сво-
ей книге я отметил как отрицательный 
факт, что Ростсельмаш строит завод по вы-
пуску тракторов в 600 л.с.

- И чем плоха инновационная техни-
ка? Высокоавтоматизированное сель-
ское хозяйство всегда было признаком 
прогресса.

- Вот представьте – у нас уже есть фер-
мерские хозяйства, у которых посевные 
площади составляют 16 тыс. га. И на 1000 
га у них один трактор! Сегодня мы сократи-
ли количество рабочих мест (с советского 
периода – в 20 раз). Раньше на 1000 га при-
ходилось 20 тракторов. А теперь жалуемся, 
что механизаторов нет и, по сути, выдавли-
ваем человека за счет прогресса с земли. 

Вместе с тем в Японии, да и в той же Ев-
ропе процветает высокомеханизирован-
ное сельское хозяйство, но в Японии на 
1000 га работают 400 единиц техники, в Ев-
ропе – от 60 до 200. 

- В чем преимущества этого?

- В том, что техника работает на челове-
ка, а не человек на технику. 

Если следовать концепции Карла Балло-
да, то человек не нужен, главное для развития 
сельского хозяйства по максимуму использо-
вать ресурс научно-технического прогресса. 
И мы двигаемся в этом направлении. 

Другое направление развития, зало-
женное Александром Чаяновым, крестьян-

ская кооперация, позволяет развиваться 
множеству мелких сельхозпроизводите-
лей. Весь мир идет этим путем. И если мы 
будем поддерживать использование тех-
ники современной, но менее мощной, на-
чиная с 16-20 л.с. и заканчивая не более 
150-200 л.с., то будет решаться проблема 
кадров на селе и развиваться техническая 
база  ЛПХ, они смогут технику приобретать, 
обрабатывать землю, зарабатывать. Тогда и 
сельские территории будут развиваться. 

И еще. Не забывайте о семейных аграр-
ных традициях. Кстати, президент РФ Вла-
димир Путин делает ставку на развитие 
традиционной крестьянской семьи. 

И не секрет, что личные подсобные хо-
зяйства имеют в своей основе семейный 
уклад, так что развивая ЛПХ, мы тем самым 
одновременно укрепим семейные тради-
ции и российские села. 

Не случайно Китай с 1978 по 2008 год 
на базе своих коммун развивал семейный 
подряд, восстанавливая мелкобуржуазный 
уклад, – и в своей книге я на этом тоже де-
лаю акценты. Мы должны были это сделать 
в 90-е и начале 2000-х. Но тогда не было 
понимания вопроса на уровне экономиче-
ской науки. В итоге и государственный ка-
питализм не достроили, и к кооперативно-
му не вернулись. 

- Юрий Прокопьевич, неужели семей-
ные мелкие хозяйства, то есть ЛПХ, 
могут стать основой сельского хозяй-
ства?

- И снова вернусь к европейской моде-
ли аграрного сектора экономики. Ее основу 
составляют мелкотоварные производства. 
Средняя площадь земельных участков под 
сельхозпроизводство – от 7 га до 70-ти. При 
этом основной проблемой там является пе-
репроизводство сельхозпродукции, и се-
годня Европа делает упор на кооперацию, 
чтобы не разрушать эту структуру. 

Интересная модель взаимоотношений 
крупных и мелких сельхозпроизводителей 
выстроена в Индии. Крупный аграрный 
бизнес там не скупает землю, а заключает с 
местными крестьянами контракты на про-
изводство сельхозпродукции. 

У нас по такому пути идет Благовещен-
ский хладокомбинат. В обмен на производ-
ство молока выделяет ЛПХ племенной вы-
сокоудойный скот. 

- Итак, вы считаете, что только 
работая с множеством мелкотовар-
ных хозяйств, можно прийти к дальней-
шей кооперации? 

- Уверен. Это естественные механизмы 
развития. Если начнем их совершенство-
вать, создавая конкурентную среду, то ко-
операция – единственный путь, поскольку 
конкурируя, кому-то одному в значитель-
ной степени вырваться вперед практиче-
ски невозможно. И наоборот – отсутствие 
конкуренции порождает формирование 
крупного капитала и разрушение осталь-
ных составляющих аграрного производ-
ства и сельской жизни. 

Владимир Иванов
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